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Jesús, tú vienes  
con autoridad, 
no la que nace  
de la violencia, 

sino la que emana  
de la paz. 

 
Jesús, tú nos haces  

libres del mal, 
no imponiendo  

tu propio proyecto, 
sino con una invitación  

a amar. 
 

Jesús, tú nos invitas  
a seguirte, 

no imponiendo  
o amenazando, 

sino con una llamada  
a la libertad. 

 
Jesús, te reconozco como 

Señor en mi vida. 
Libérame de los espíritus 
que me deshumanizan. 

 
 

Javi Montes, S.J. 
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Mensaje de Mons. Dionisio García Ibáñez      
al terminar el tiempo de Navidad  

Hermanos, después de la Fiesta del Bautismo de Jesús quiero comunicarles 
mis impresiones y agradecimientos. 

He disfrutado durante las Navidades de los reportajes, textos, fotos y videos 
cortos, de las celebraciones que las comunidades, con los catequistas en par-
ticular, han programado y realizado para motivar a los niños, familias y comu-
nidades. 

Creo que el interés y la participación ha sido general; la variedad de iniciativas 
ha sido muy rica y original en muchos casos; la vinculación de los niños y 
adolescentes con la atención a los ancianos ha estado muy presente; puedo 
seguir enumerando. Felicidades a todos y también a los que tuvieron la idea 
de hacer los sencillos reportajes que hablan por sí solos. 

Esto tiene mayor valor y mayor oportunidad de dar gracias a Dios debido a 
que nos ha permitido y animado a no dejarnos aplastar por la difícil situación 
que estamos viviendo. Eso me hace preguntarme por qué Dios lo ha permiti-
do y querido. La única respuesta, es que nos quiere decir que podemos hacer 
mucho bien por este pueblo al hablarle de Jesús para que nos llenemos de 
confianza y esperanza. Él necesita de nosotros para hacerse visible en Cuba. 
Es una oportunidad que nos regala para bien nuestro también.  

Lo he constatado en estos días pues a pesar del cansancio, la incertidumbre 
de cómo quedarían las cosas y de los pequeños imprevistos, sólo he visto en 

Uds. la alegría de la Navidad y la sen-
cilla satisfacción de lo realizado. Es un 
impulso querido por Dios para animar-
nos en nuestra vida de fe. 

También para decirnos que durante 
este Año Jubilar por los 500 Años de 
nuestra Iglesia Diocesana debemos y 
podemos hacer vivir nuestro compro-
miso con la Palabra de de Dios que un 
día llegó a nuestras costas. 

•La hemos RECIBIDO 

•La hemos CONSERVADO 

•La hemos ACRECENTADO 

•La estamos TRANSMITIENDO. 

Bendiciones, 

+Mons. Dionisio G. García Ibáñez 
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A todos los fieles de la 
Iglesia Católica en Cuba: 
 
En estos días, entre el 19 y el 
23 de febrero, los Obispos 
cubanos nos hemos reunido 
en El Cobre para la 163ª 
Asamblea Plenaria. Como es 
habitual en nuestros encuen-
tros, nos hemos colocado 
bajo la mirada de Dios y de 
la Virgen de la Caridad, tra-
yendo en el corazón las ne-
cesidades de la Iglesia y el 
pueblo cubanos. Nos hemos 
sentido interpelados por la 
invitación del Papa Francisco a vivir este año con un énfasis especial en la 
oración. 
 

La oración es esencial en la vida del pueblo de Dios. Cuando los cristianos 
oramos, testimoniamos la primacía de Dios en nuestras vidas, nos abrimos al 
Espíritu Santo para dejarnos convertir por la Gracia, pedimos perdón por 
nuestros pecados y presentamos a la misericordia y la bondad del Señor las 
angustias, los sueños y las esperanzas de todos los hombres. Creemos que la 
oración transforma el mundo, porque cambia nuestros corazones y nos ayuda 
a vivir según Dios. 
 

Ante la situación que estamos experimentando, marcada por un aumento del 
sufrimiento y la desesperanza que constatamos en la cotidianidad de tantos 
de nuestros compatriotas, invitamos a todos los sacerdotes, diáconos, religio-
sos, religiosas y laicos de nuestras comunidades católicas a ofrecer, durante 
todo este año, la Santa Misa y la Adoración del Santísimo de los jueves, por 
esta intención de oración: 
 

"Para que el Señor conceda esperanza, fortaleza y sabiduría a este pueblo 
que sufre, de modo que se busquen e implementen soluciones que mejoren 
la vida de los cubanos y podamos ser felices en esta tierra". 
 

A la Virgen de la Caridad, mujer orante del Evangelio y Madre de la fe del 
pueblo cubano, encomendamos esta invitación a la Iglesia para incrementar 
la vida de oración, que necesitamos para ser auténticos discípulos de su Hijo 
Jesús. 
 

Con paterno afecto, los bendicen, 
Los Obispos Católicos de Cuba. 

LOS OBISPOS NOS INVITAN A ORAR 

Fotos: Aliuska Ponce de León 
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¿Por qué se nos hace tan difícil 
“descubrir” nuestra vocación? Y a esta 
pregunta podríamos dar un sinnúmero 
de respuestas. Sin embargo, después 
de escuchar a tantos adolescentes y 
jóvenes, me convenzo cada vez de 
que se trata de una falta de compro-
miso por ser verdaderamente feliz. No 
dudo que todos deseamos y tendemos 
a ser felices, pero, aun así, buscamos 
remedios de felicidad, y no la felicidad. 
Basta mirar en qué se nos van los 
días: conexión wifi, celular con audífo-
nos, juegos electrónicos, un poco de 
estudio, salida con amigos, misa domi-
nical, series, películas y novelas del 
paquete… y cuando nos damos cuenta 
de que el tiempo vuela, contemporá-
neamente nos percatamos de que la 
vida, nuestra vida, vuela. Caemos en 
la cuenta de que ayer vivimos la ino-
cencia de la infancia, y hoy, a causa 
de esta vorágine de cosas por hacer, 
no nos queda más que anhelar el pa-
sado que fue y no volverá; odicho de 
otra manera: de anhelar los hermosos 
momentos de un pasado que no re-
gresará.  

Entonces, ¿Por qué no nos decidimos 
a ser quienes realmente somos y a 
hacer lo que realmente queremos, sin 
tener que “remediar” la felicidad con 
cosas, personas y actividades que ro-
ban nuestros deseos más profundos y 
silencian la llamada que nace del co-
razón?¿Por qué no ser lo suficiente-
mente valientes de iniciar a tomar en 
serio la vida y de perseverar en ese 
propósito? ¿Por qué no buscar la perla 
valiosa del campo hasta encontrarla y 
venderlo todo para obtenerla (cf. Mt 

13, 44)?Estoy convencido de que es-
tas y otras interrogantes no son nue-
vas en el corazón de muchos de nues-
tros jóvenes. Sin embargo, ¿Por qué 
pocos buscan ser felices? Y cuando 
digo felicidad no me refiero a una va-
na emoción matutina que alegra el 
día, ni mucho menos al orgullo de te-
ner un récord de amigos virtuales en-
facebook, whatsapp o messanger. 
Tampoco me refiero a la sensación 
que doy cuando soy caricatura de mo-
delos ajenos a mi persona o a mi cul-
tura cuando mostrando las etiquetas 
de las grandes marcas comerciales me 
convierten en el centro de la noche. Y 
aunque todo esto dé un cierto placer 
momentáneo, y podría ser paradójico, 
eso no es la felicidad verdadera.  

Ninguno ha sido creado por Dios para 
vivir de migajas de felicidad. Hemos 
sido creados para ser nosotros mis-
mos. Ese es el único camino para lle-
gar a lo que Dios quiere. Para ello se 
necesita de la presencia de la gracia 
que viene en ayuda nuestra y nos for-
talece para vencer los mismos obstá-
culos del camino. Quien se decide a 
ser feliz, apuesta por sí mismo y por 
los demás, porque el primer fruto de 
la felicidad es el servicio al prójimo.  

Con esta secuencia de temas vocacio-
nales, siendo éste el segundo de to-
dos, quisiera dejar abierta la posibili-
dad del discernimiento, de la reflexión 
y de la búsqueda, pues como dice el 
salmista: “Deléitate en el Señor, y él 
te concederá los deseos de tu co-
razón. Encomienda al Señor tu cami-
no; confía en él, y él actuará” (Sal 37, 
4-5). 

Dios me llama a ser feliz 

Por: P. Carlos Fernández sdb 
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Sería una adolescente cuando 
tuve conciencia del significado 
de la imagen del Cristo crucifi-
cado de la Catedral de Santiago 
de Cuba.  Fue una experiencia 
familiar la que me acercó a esta 
imagen ya que mi madre y mis 
tías, las hermanas Angelo, fue-
ron invitadas a preparar la ima-
gen para la celebración del vier-
nes santo. 

Los recuerdos que tenía de la 
infancia en relación con la ima-
gen eran conmovedores. Y es que su 
realismo, junto a la lectura de la Pa-
sión de nuestro Señor, el descendi-
miento que año tras año se escenifi-
caba ese día en la Catedral creaban 
en mi imaginación, aun infantil, esa 
sensación de ver a alguien sufriendo 
de forma tan horrible, sin que los 
demás pudieran hacer otra cosa que 
acercarse en silencio y contemplar en 
oración aquella escena. 

Según se cuenta, era tradicional que 
el viernes santo este Cristo saliera 
desde la Catedral acompañado de los 
fieles, fundamentalmente hombres,  
para encontrarse con su Madre, re-
presentada en la imagen de la Virgen 
Dolorosa que salía desde la iglesia de 
Dolores, acompañada esencialmente 
por mujeres.  El culmen se daba en 
lo que llamaban “el encuentro”, en la 
intersección de las calles ….. 

El tiempo ha pasado, para mí y para 
la gran mayoría de los fieles de hoy 
día, la experiencia que guardamos es 
la de ver y acompañar cada viernes 

santo a ambas imágenes en su reco-
rrido por el atrio de la Catedral, y 
durante muchos años por dentro del 
templo, para encontrarse en la puer-
ta central y finalmente quedar frente 
al altar, hasta que antes de la cele-
bración de la Pascua de Resurrec-
ción, la madrugada del domingo,  
sean devueltas al lugar en el que 
permanecen todo el año, el Altar del 
Calvario, en una de las naves latera-
les del templo catedralicio.  

La imagen del Cristo, es una imagen 
articulada, gracias a lo cual sus bra-
zos se mueven de modo que se man-
tengan alzados al estar en la Cruz o 
que queden a ambos lados del cuer-
po cuando es colocado en posición 
yacente en el catafalco (estructura 
de madera que hace de sepulcro) en 
el que permanece luego del descen-
dimiento que se escenifica el viernes 
santo.   

Es una preciosa talla en madera, ta-
maño casi natural, que muestra deta-
lles increíbles como las venas visibles 

El Cristo del Viernes Santo  

Por: Mercedes Ferrara Angelo 
Fotos: Erick Guevara Correa 



7 

por debajo de la piel, las articula-
ciones, las costillas y lo que al 
menos para mí resulta muy nota-
ble e impresionante, los ojos, 
con una mirada que junto a todo 
el cuerpo, reflejan a un hombre 
en agonía.  

La historia nos dice que esta 
imagen fue obsequiada a la Ca-
tedral por el Obispo Morell de 
Santa Cruz en el siglo XVIII, lue-
go que la imagen anterior queda-
ra dañada por los efectos de un 
terremoto. 

El tiempo que deja sus huellas 
en todo y las dificultades para 
llevar a cabo la imprescindible y 
oportuna restauración, han juga-
do en contra.   En este momen-
to, y desde 2019, el Cristo no 
puede colocarse en la cruz por el 
deterioro del material que con-
forma las articulaciones, lo que 
pone en riesgo su integridad. Por 
esta razón desde entonces, cada 
año la imagen, se limpia, se arre-
gla, se prepara y se coloca direc-
tamente en el catafalco para lue-
go hacer la procesión del Santo 
Entierro.  

Como heredera por la línea fami-
liar junto a mi hermana, del cui-
dado y la preparación de la ima-
gen para el viernes santo, pero 
también como santiaguera y pa-
rroquiana de la Catedral, me re-
sulta muy difícil asumir que no se 
puede hacer lo que siempre se 
hizo.   

En verdad, ha resultado una tarea 
muy compleja el encontrar un restau-
rador que con la habilidad, maestría 
y destreza necesarias, y también con 
mucho amor, trabaje para devolverle 

a esa querida imagen su especialísi-
ma misión de recordarnos cada año 
lo que conmemoramos en el día de 
la Pasión de Nuestro Señor Jesucris-
to.  

Imagen y detalles 
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Varias veces he expresado mi idea de 
que la Santa Basílica Metropolitana 
Iglesia Catedral de Santiago de Cuba, 
es como un gran joyero en el que se 
conservan hermanadas fe, arte religio-
so, historia y tradición como veremos 
en este artículo. 

Entre las imágenes que están al culto 
en nuestra bella Catedral, hay una que 
destaca por su devoción y belleza, es la 
imagen de Nuestra Señora de los Dolo-
res (la Virgen Dolorosa), que se venera 
en el altar del Clavario. Talla en made-
ra de varillas de vestir, de principios del 
siglo XVIII, tamaño natural, escuela 
sevillana y de autor anónimo. 

Es literalmente imposible contemplar 
esta bellísima imagen o rezar ante ella, 
sin quedar atrapado por un sentimiento 
de admiración ante el derroche de arte 
y belleza que ella transmite, que de la 
admiración nos lleva a la compasión, a 
compartir el dolor de aquella madre 
valiente que estuvo de pie junto a la 
cruz de su Hijo Jesús, injustamente 
condenado a muerte. 

La Virgen, con un dolor muy visible, 
pero muy sereno, no está estática, sino 
que ha ladeado su cabeza un poco 
hacia la derecha, lo cual con este movi-
miento muy natural, da la sensación 
como si se fuera a desmayar ante es-
pantoso dolor que experimenta. en su 
mano derecha sostiene un pequeño 
pañuelo con el que se supone que se 
esté secando las lágrimas que abun-
dantes corren por su cara, mientras 
que en la mano izquierda la tiene sobre 

el pecho junto al corazón, como si sin-
tiera un fuerte dolor ante la muerte de 
su Hijo en la cruz. 

he dejado para el final la descripción 
del rostro, por ser sin lugar a dudas 
uno de los rostros de Dolorosa más 
bellos y logrados que he visto en mi 
vida, no solamente en Cuba, sino en 
España e Italia, donde abundan tanto 
las imágenes de esta advocación ma-
riana tan venerada y popular en el pue-
blo cristiano. 

El rostro de la Virgen reproduce a una 
mujer de unos cincuenta años, que 
según la edad de Cristo (33 años) sería 
más o menos la edad de su Madre. 
Cara ovalada muy pálida y ojerosa, 
como corresponde a una persona que 
ha estado despierta y sin comer desde 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 
Fotos: Erick Guevara Correa 

“Y a ti una espada de dolor te atravesará el alma” Lucas 2, 35 

La imagen de la Virgen Dolorosa en la 
Catedral de Santiago de Cuba 
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el día anterior (madrugada del Jueves 
Santo, mañana y tarde del Viernes 
Santo), y viendo y padeciendo los sufri-
mientos de un hijo al cual seguramente 
seguiría desde la casa de Anás y de 
Caifás, el palacio de Poncio Pilato, la 
Vía Dolorosa o el camino hasta el Mon-
te Calvario, donde según antigua y 
muy creíble tradición, se produjo el 
encuentro cara a cara entre Cristo y su 
Madre, que es la cuarta estación del 
Vía Crucis, y aunque ninguno de los 
evangelistas lo narra, no debe caber-
nos dudas de que este encuentro ocu-
rrió, tal y como lo narra San Francisco 
de Asís, autor del Vía Crucis, después 
de su peregrinación a Tierra Santa (san 
Juan capítulo 18, versículos 12 al 42). 

Es de suponer que entre el Hijo y su 
Madre se cruzaran algunas palabras o 
que incluso, hubiera algún diálogo en 
el que tal vez ambos se dieran algún 
consuelo, y todo esto y más, ha sido 
representado por el artista que esculpió 
este rostro doliente de la Virgen. No 
quiero hacer comparaciones, pero yo 
no he visto una imagen de la Virgen 
Dolorosa tan bella, expresiva y conmo-
vedora como la que se venera en la 

Santa Basílica Metropolitana Iglesia 
Catedral de Santiago de Cuba. 

Ricamente vestida con manto y túnica 
de pana negra bordada, en galones, 
cordones e hilos dorados traídos por 
Mons. Pedro Meurice de España, y la 
inolvidable confección realizada por las 
hermanas Caridad y Martha Angelo y 
sus sobrinas Mercedes y Martha, la 
vestimenta de exquisita confección y 
excelentes materiales no hace más que 
resaltar, si es que esto fuera posible, la 
belleza de esta imagen singular que 
mueve la compasión de aquel que con 
fe y devoción, la contempla y venera 
en el altar del Calvario. 

La sagrada imagen que estamos inten-
tando describir, tiene otra túnica y otro 
manto, muy elegantes, que le fueron 
regalados por el actual párroco de la 
SBMI Catedral, el P. Rafael Ángel López
-Silvero, junto a la hermosa espada con 
su guardera de estilo español. Otra 
persona devota regaló la peineta o 
nimbo que sostiene el manto. 

Esta imagen procesiona todos los Vier-
nes Santos en la Catedral en la proce-
sión del Santo Entierro, que hasta el 
año 1961 fue una de las “procesiones 
callejeras” más concurridas de nuestra 
ciudad. 

Te invito a que cuando visites la Cate-
dral, después de visitar el Santísimo, 
llegues al altar del Calvario, y te sientes 
en el banco situado frente a este altar, 
y allí ores; y desde las pistas que te 
ofrezco, contemples esta bellísima ima-
gen y te unas al dolor de la Virgen 
maría e intentes consolar su Inmacula-
do Corazón, y eleves tu oración por 
Cuba y su pueblo. 

Cuando ores a la Virgen Dolorosa, usa 
esta antiquísima invocación varias ve-
ces al día, y sobre todo los viernes: 
“¡Madre llena de aflicción, de Jesucristo 
la Pasión y las llagas graba en mi co-
razón! Amén” 
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San Antonio María Adjutorio Juan 
Claret y Clará. 

Nace en Sallent, provincia de Barce-
lona, España el 23 de diciembre de 
1807, en el seno de una cristiana 
familia de tejedores, recibe el bautizo 
el 25 de diciembre de 1807. A los 10 
años toma su primera comunión. Se 
dedica al oficio de tejedor hasta su 
entrada en el seminario de Vich, don-
de se prepara para el sacerdocio. 

Es ordenado el 13 de junio del año 
1835 y destinado a la parroquia rural 
de Viladrau, provincia de Girona, Es-
paña. 

Hombre muy práctico y de una singu-
lar inteligencia, el sacerdote Claret se 
dio cuenta de que eran las misiones 
y la predicación sistemática de la pa-
labra de Dios, lo que más necesitaba 
España y el mundo. 

Durante 10 años recorrió pobre y a 
pie los muchos pueblos de Cataluña y 
después los de las Islas Canarias. 

Funda en Vich, junto a otros sacerdo-
tes, la Congregación de los Misione-
ros Hijos del Inmaculado Corazón de 
María el 16 de julio de 1849. Su le-
ma: “Buscar siempre la mayor gloria 
de Dios, la propia santificación y la 
salvación de las almas de todo el 
mundo.” 

Teniendo en cuenta que la sede epis-
copal de Santiago de Cuba estaba 
vacante y que aquí hacía falta un 
hombre del talante de este célebre 

sacerdote misionero, fue nombrado 
por S.S. Pío IX para ocupar la sede 
episcopal de Santiago de Cuba 
(primada de Cuba), siendo consagra-
do en Vich, Cataluña, España. el 6 de 
octubre de 1849,  

“El día 16 de febrero de 1851 desem-
barcamos felizmente… [en Cuba](…) 
y al día siguiente de la llegada hici-
mos entrada solemne [en la catedral 
santiaguera] según los rituales de 
aquella capital.” 

Existía una situación de gran escasez 
y miseria en la iglesia, y los sacerdo-

Compilación Roberto Roldós Lirio  

Personalidades ilustres de la diócesis 
de Santiago de Cuba (3) 
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tes eran muy mal remunerados. El 
seminario no contaba con economía 
suficiente para costear el sustento de 
sus estudiantes. 

En la población había muchos vicios, 
la moral se hallaba corrompida. Cla-
ret expresa: “En estas tierras [Cuba] 
hay unos principios de destrucción, 
de corrupción y de provocaciones de 
la justicia divina” 

La religión no era bien conocida ni 
practicada y las parroquias eran muy 
pocas e insuficientes, aunque Claret 
reconoció que los isleños eran muy 
dóciles y lo escuchaban como a un 
padre.  

En su criterio, el gobierno debía con-
fiar la educación elemental a un insti-
tuto o congregación religiosa. 

Los abusos y restricciones hechas a 
los criollos de la isla frenaban su de-
sarrollo económico y generaban un 
malestar que desembocó en el inicio 
de una crisis política que se manifes-
taba en insurrecciones como la del 
camagüeyano Joaquín de Agüero 
entre otras. Claret intenta salvar la 
vida de los sublevados intercediendo 
ante el capitán general de la isla, 
pero no logra resultados positivos. 
Durante todo el período de perma-
nencia en Cuba de monseñor Claret 
se fue gestando el ideal independen-
tista y que dificultó su trabajo evan-
gelizador. 

Como respuesta a la situación religio-
sa, social y moral, Claret organiza la 
evangelización de toda la arquidióce-
sis por medio de las visitas pastorales 
y las misiones. En ellas se dedicaba a 
predicar la palabra de Dios, adminis-
traba sacramentos (bautismo, comu-
nión, confirmación, confesión, matri-

monio) e impartía ejercicios espiritua-
les a los sacerdotes.   

Respondiendo a la necesidad de que 
el pueblo la palabra de Dios y así 
cultivase su fe y mejorase su modo 
de vida, decreta el 9 de julio de 
1851, que en todas las parroquias se 
estableciese la enseñanza del catecis-
mo. Durante las visitas pastorales y 
misiones enseña el catecismo a niños 
y adultos de todas las clases sociales, 
así como a los presos. 

Su abnegación por la beneficencia es 
una de sus inquietudes. Claret se 
preocupa por los hospitales con su 
presencia y auxilio. 

Cuidaba de que en las cárceles los 
aprendieran a leer, escribir, la reli-
gión y algún oficio. 

El progreso educacional es otro de 
los aspectos que no descuida.  

Establece la primera reforma agraria 
en Cuba. 

Crea y organiza las cajas de ahorros 
en todas las parroquias grandes. 

Compra para los pobres una finca en 
Camagüey y en ella funda la granja 
escuela. 

Se encarga del cuidado de la familia 
y de tantos hijos naturales desatendi-
dos. 

Instituye la superación de sus sacer-
dotes impartiéndoles anualmente 
ejercicios espirituales, conferencias 
de rúbricas y de moral. 

Mejora la calidad de vida de los mis-
mos. 

Reorganiza los estudios del seminario 
San Basilio Magno de Santiago de 
Cuba y nombra a las personas ade-
cuadas para dirigirlo. 



12 

25 de agosto de 1855. Constituye el 
decreto de fundación de las misione-
ras claretianas, co-fundado y dirigido 
por María Antonia París i Riera en 
Santiago de Cuba. El día 27 recibe la 
profesión de María Antonia París en la 
nueva congregación. Son alojándolas 
en una casa detrás del templo del 
Carmen, donde nació la nueva con-
gregación religiosa y el primer colegio 
de María Inmaculada, trasladado 
años más tarde a su antigua sede de 
la calle San Germán entre San Félix y 
San Bartolomé, funcionando allí hasta 
que en el año 1961 se perdiera al ser 
nacionalizado. 

En 1851 construye la iglesia de Baire 
(la cual se erige como parroquia en 
1852), eleva al rango de parroquia de 
término a la iglesia de Baracoa y re-
construye la parroquia de San Luis de 
los Caneyes.  

En 1853 reconstruye la iglesia de Pal-
ma Soriano y establece como parro-
quia a Santa Rita de Casia, a los tem-
plos de Moa y Boma (El Jamal, Bara-
coa), este último dedicado a Santa 
Eulalia. 

En 1855 el prelado funda la capilla de 
la Casa de Mujeres de Santiago, en 
1856 erige en parroquia a San Marce-
lino de los Negros y es construida la 
iglesia de San Nicolás de Bari de 
Morón. 

En 1857, crea además las parroquia-
les de Santa Bárbara de Babiney y 
San Nicolás de Manatí. 

Crea en total 30 parroquias durante 
su período como arzobispo, su inten-
ción es crear 49. 

El 26 de mayo llega a Madrid y se 
entrevista con la Reina de España, 
que le ha nombrado su confesor. El 

nombramiento oficial llega el 5 de 
junio. 

Funda en 1863, la Congregación de 
Madres Católicas. 

Viaja con la familia real por toda Es-
paña sin descuidar su misión apostó-
lica. 

Recibe la gracia mística de las espe-
cies sacramentales en la iglesia del 
Rosario de la Granja. 

Predica en París y en Roma. 

Defiende la infalibilidad del Papa. 

Propone el Catecismo Único de la 
Iglesia. 

El 6 de agosto se refugia en el mo-
nasterio de Fontfroide, donde muere 
el 24 de octubre en 1870. Su funeral 
se celebra el 27. Su cuerpo es ente-
rrado en el cementerio del monaste-
rio 

Llegado el Año Santo de 1950, S.S. el 
papa Pío XII lo elevó a la gloria de los 
altares el 7 de mayo de ese año y lo 
declaró co-patrono de la arquidiócesis 
de Santiago de Cuba. Su fama de 
santidad y vida entregada a la causa 
de Dios y de la Iglesia facilitaron su 
proceso de beatificación y proclama-
ción como santo. 

La Conferencia de Obispos Católicos 
de Cuba declara en 1980 a san Anto-
nio María Claret como patrono de la 
catequesis en Cuba. 

María Antonia Paris i Riera. Fundado-
ra junto a san Antonio María Claret 
de las Misioneras Claretianas. 

1813 (28 junio). Nace en Vallmoll 
(Tarragona) y al día siguiente es bau-
tizada.                                                   

1826 o 1827. Durante una misión 
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predicada por los franciscanos decide 
consagrarse a Dios.   

1841 (23 octubre). Entra en la Com-
pañía de María de Tarragona, pero 
las Leyes le impiden profesar. triste 
situación de la Iglesia porque no vive 
según ese Evangelio. Experimenta 
que Dios la llama a fundar un nuevo 
instituto.                                                        

1844 o 1845. Recibe referencias so-
bre San Antonio María Claret (cuando 
aún no le conocía). Él es el apóstol 
que la Iglesia necesita y será quien la 
ayude en la fundación.                                                                           

1848. Escribe por mandato de su 
director espiritual, el doctor Caixallas 
las reglas del futuro instituto.  

1850 (enero). Se entrevista por vez 
primera con Antonio María Claret.  Él 
ve que aún no ha llegado el momen-
to oportuno de fundar el nuevo insti-
tuto.                      

1850 (21 abril). Toma el hábito de la 
Compañía de María, pero comienza 
sus zozobras sobre si debe profesar o 
no.                          

1851 (21 enero). Aconsejada por su 
director espiritual y el padre Gatell 
sale del convento con otra novicia, 
Florentina Sangler.                                  

1851 (1 agosto).  Se les unen tres 
jóvenes más.  Hacen voto de perma-
necer unidas y atravesar los mares si 
Dios lo quiere.                                   

1852.  Llamada por Claret, embarca 
para Cuba el 22 de febrero y llegan a 
Santiago de Cuba, tras muchas vicisi-
tudes, el 26 de mayo.    

1855 (27 agosto).  Hace su primera 
profesión y tiene una experiencia 
mística importante sobre la renova-
ción de la iglesia. Escribe, por man-
dato de su entonces confesor el pa-
dre Curríus, los Puntos de Reforma 
de la Iglesia.  Escribe las constitucio-
nes del nuevo instituto religioso fe-
menino por mandato de Claret.             

1859.  Vuelve María Antonia a Espa-
ña para fundar la segunda casa del 
Instituto en Tremp (Lérida).                        

1867.  Funda la tercera casa en Reus 
(Tarragona).                              

1870.  Muere monseñor Antonio Mar-
ía Claret.                                

1875.  La Sierva de Dios funda la 
casa de Carcagente (Valencia). Poco 
antes había dado su beneplácito para 
fundar una nueva casa religiosa en 
Baracoa, Cuba.                                          

1880. Se funda Vélez Rubio 
(Almería), pero ella no puede ir.             

1885. Muere el 17 enero. 
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En enero pasado, el P. Tomáz Mavrič 
Superior General de la Congregación 
de la Misión y de las Hijas de la Cari-
dad junto a los padres Aarón Gutié-
rrez, Asistente General, Ricardo Car-
mona, Superior Regional de Cuba, 
Dainier Lazo, Darel Fernández, y Ro-
wel Consolación, visitó Cuba, y como 
parte de su apretado y extenso pro-
grama, visitó la Arquidiócesis de San-
tiago de Cuba, donde compartió con 
Mons. Dionisio García Ibáñez, nuestro 
Arzobispo, sacerdotes santiagueros y 
con las comunidades y parroquias 
donde los Padres Paúles sirven: Mella, 
San Luis, Dos Caminos. Como buen 
peregrino llegó a los pies de la Virgen 
de la Caridad.  

Momentos antes de despedirse de la 
comunidad y retornar a la Habana, el 
P. Tomáz Mavrič accedió a una entre-
vista que transcribimos íntegramente. 

Ana Virgen: Padre, en el encuentro 
que recientemente usted presidió con 
la Familia Vicentina y los responsables 
de pastorales de nuestra comunidad, 
varios de ellos, le presentaron los 
cambios y limitaciones que hemos 
tenido a partir de la COVID 19, el en-
vejecimiento de las voluntarias, la 
emigración de muchas familias y las 
limitaciones económicas del país. Sin 
embargo, en su página publicó ayer 
que se siente muy agradecido con los 
Padres Paúles que durante tanto tiem-
po han estado por estas tierras leja-
nas y han logrado mantener una co-
munidad viva. Esto llamó poderosa-
mente nuestra atención. ¿Cómo a 
pesar de todo lo expuesto percibe una 
comunidad que está viva? 

P. Tomás Mavrič: Puedo decir que 
como mencionó a pesar de la realidad 
de la Covid que bueno, arrasó a todo 
el mundo, a pesar de personas que 
salieron del país, a pesar de personas 
que ya tantos años están al servicio, 
pero ya son mayores, vi, tuve la expe-
riencia de una comunidad viva, quiere 
decir con un deseo... con un deseo de 
caminar, de seguir caminando, con un 
deseo de seguir creciendo, de no per-
der la esperanza, el espíritu es de 
Jesús que es un espíritu misionero, 
misionero del Padre. Yo escuchando y 
visitando una de las capillas del tem-
plo, aparte de la de aquí de la Parro-
quia de San Luis, pude sentir, pude 
experimentar esta realidad y...  escu-
chando de las Casas Misión digamos 
bueno, es algo, es algo realmente 
ejemplar, ejemplar porque ustedes 
van a las periferias, ustedes no se 
quedan aquí esperando a que la gen-
te venga que nuevas personas se 
unan a la comunidad aquí en el centro 
de San Luis.  

Ustedes van a las periferias y ahí en-
cuentran a las personas con tanto 
anhelo, con tanta apertura y deseos 
de escuchar, deseos de vencer en la 

Por: Ana V. Espinosa y Aylén Torres 

P. Tomáz Mavrič  
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fe y allí encuentran a los jóvenes, a 
los niños y como catequistas que son 
los que van y son los que en muchas 
ocasiones, o las mayoría de las oca-
siones, son los que realmente ayudan 
a las personas ahí, en las periferias, a 
crecer en la fe porque no hay sufi-
cientes personas consagradas y no es 
tampoco el caso porque todos, todos 
recibimos el bautismo y por él tene-
mos esta misión ¿no? de llevar el 
evangelio, la buena noticia al mundo 
y entonces.. los diferentes grupos 
para nombrar uno: la Medalla Milagro-
sa, es María como la intercesora 
número uno de todos los santos es la 
que va a abrir las puertas; entonces 
esta misión de capillas con la virgen 
que van visitando las comunidades, 
que va visitando las familias, Ella es la 
que va abriendo puertas donde otras 
personas no las podemos abrir pero 
Ella, la Medalla Milagrosa llevándola 
consigo, las capillas que van, llegan 
realmente a experimentar milagros, 
por eso es llamada la Medalla Milagro-
sa. Es muy simple, en el sentido que 
aquí no estamos hablando de que hay 

que tener un curso elevado de teolog-
ía u otros estudios, es simplemente 
una fe, simple pero totalmente abierta 
a Jesús y a la intercesión de María y 
todo, todo, se va a dar. 

AV: Algo más...para cerrar: una pala-
bra, una frase que diga a la comuni-
dad y nos quede como un recuerdo 
suyo. 

P. Tomáz Mavrič: Bueno, a lo mejor 
una que nos puede acompañar es: "si 
uno sueña solo, el sueño queda sue-
ño, si soñamos juntos el sueño se 
hace realidad". 

AV: Muchas gracias Padre por su 
tiempo. 

P. Tomáz Mavrič: Gracias a ustedes 
por todo lo que hacen. El Señor las 
bendiga.  

No están solos, Jesús, María y San 
Vicente se quedan aquí. 

¡Gracias Señor por tu inmensa bon-
dad! Amén.  
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Gran parte de nuestra vida la pasamos 
orientados hacia el futuro. Planificamos 
nuestros estudios y trabajos, nuestra 
vida afectiva y familiar. Planificamos lo 
que vamos a  hacer cada día o dentro 
de algunos  años. Planificamos si va-
mos a emigrar o si nos quedamos en el 
país que  nacemos. Y por supuesto, 
muchos de  esos planes fracasan, no 
siempre pueden realizarse, otros los 
cambiamos  según las circunstancias. 
Alguien que  no se imaginaba teniendo 
familia, no  puede pensar en otra cosa 
una vez enamorado de la persona que 
le cambia la  vida. 

La esperanza es la actitud por la  cual 
nuestra vida está orientada hacia el 
futuro. Con ella deseamos que  ocurran 
acontecimientos, algunos bajo nuestro 
control, algunos cuya probabilidad es 
más o menos alta,  otros que son alta-
mente improbables. Esperamos salir 
bien en un examen  porque hemos 
estudiado, otras veces  lo esperamos 
sin haber estudiado lo suficiente. Espe-
ramos terminar nuestros estudios o 
conseguir un buen  trabajo, que gane 
nuestro equipo de béisbol o de fútbol, 
esperamos ser felices en nuestras rela-
ciones, esperamos que llueva mañana 
o que salga el sol, esperamos curarnos 
de un catarro o de un cáncer. 

Todos estos ejemplos muestran 
que esperamos aquello que podemos 
controlar y también aquello que nos 
sobrepasa, esperamos aquello que es 
casi  seguro y aquello que parece im-
posible. Sabemos que nuestra esperan-
za  a veces no se realiza, que ella fra-
casa, que incluso puede decepcionar-
nos, pero aún así seguimos esperando. 

Decimos con razón: “la esperanza es 
lo  último que se pierde”, porque, a 
pesar de las frustraciones, renunciar 
a la esperanza es renunciar a proyec-
tarnos hacia el futuro, es renunciar  a 
toda motivación, es renunciar a la vida. 
La desesperación conduce a la muerte, 
al suicidio. Sin la esperanza,  no podr-
íamos salir de los fracasos, de  las si-
tuaciones sin salida causadas 
por  nuestras decisiones o por fuerzas 
que  nos sobrepasan.  

La esperanza es la presencia del futuro 
en el presente, es la fe en la posibilidad 
del cambio, de la mejoría, del  sentido 
de la vida. Ella no tiene que  ser un 
optimismo ciego, pero nos pone  en 
movimiento individual y colectivo  hacia 
un mundo mejor. Ella siempre dirige la 
mirada más allá de lo que  vemos a 
nuestro alrededor, apunta al infinito, 
hasta Dios mismo. Por eso 
los  cristianos la consideramos una vir-
tud,  pues la esperanza orienta la exis-
tencia  a la promesa de Dios para el 
mundo. El ser humano es un ser espe-
ranzado,  y quien renuncia a ella pierde 
su humanidad.  

La esperanza nos arrastra hacia 
el  futuro. El poeta Charles Péguy 
lo  expresa mejor que nadie: “La Espe-
ranza ve lo que todavía no es y 
que  será. / Ama lo que no es todavía 
y  que será. En el futuro del tiempo y 
de  la eternidad. / Por el camino ascen-
dente arenoso, difícil. Por la sen-
da  ascendente. / Arrastrada, colgada 
de  los brazos de sus dos hermanas 
mayores, / que la llevan de la mano, / 
la pequeña esperanza. / Avanza”. 

La Esperanza, frágil e invencible 

Por:  Ingmar Vázquez García, S.J. 
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El “primer encuentro” con Jesús es 
difícil de olvidar. Suele ser estremece-
dor y moviliza nuestra afectividad de 
una manera única. Historias inverosí-
miles podríamos escuchar, porque de 
muchas maneras el Señor nos en-
cuentra. Podríamos evocar lugares, 
rostros, tal vez el modo en que nos 
llamó se parece a cada uno, como 
nuestro propio nombre. 

Ninguna amistad es posible sin el co-
nocimiento real de la otra persona. 
Los amigos se reconocen como tal 
una vez que profundamente se cono-
cen y se eligen. ¿Qué tiene Jesús que, 
al conocerle, no podemos seguir de 
largo, sino que quedamos profunda-
mente tocados por Él? Encontrarnos 
con la persona de Jesús inevitable-
mente nos transforma, porque sin-
tiéndonos amados hasta el extremo, 
extrema nuestra capacidad de amar. 

La mirada de Jesús nos muestra otras 
perspectivas, nos señala a los descar-
tados. Las manos del Maestro nos 
ponen en contacto con lo enfermo, lo 
marginado. Las palabras de Cristo 
redignifican al ser humano que yace 
debajo de la lepra. No puedo enton-
ces encontrarme con Jesús, conocer-
lo, y no ser copartícipe de su amor 
como realidad del Reino que aconte-
ce. No puedo encontrarme con el ami-
go y vivir de espaldas al prójimo, por 
más diverso que sea. 

Sentir con el otro nos vulnerabiliza. 
Denunciar lo que es injusto nos estig-
matiza. Elegir el perdón, donar lo que 
somos para servir, elegir devolver 
amor nos hace cargar con las cruces 
cotidianas y, al mismo tiempo, nos 
salva; el amor de Jesús nos salva. Si 
la fe se edifica en la relación personal 
con Dios, también nos permitiremos 
sentirnos infinitamente abrazados y 
sostenidos, salvados. 

Tal vez la relación de amistad con 
Cristo atraviese momentos de silen-
cios que la pongan en crisis. Los ami-
gos que no se comunican pueden en-
friarse. Pero la verdadera amistad 
atraviesa el espacio y el tiempo. Asi-
mismo, en la oración se nutre el 
vínculo que resulta imperecedero, 
porque Jesús no se cansa de llamar-
nos y acogernos tal cual somos. 

Que ser amigos de Jesús nos haga ser 
los primeros en el amor y la acogida 
al otro. Que nuestra vida anuncie el 
Evangelio. Que, aun cargando nues-
tras cruces, seamos signos de resu-
rrección. 

Una amistad transformadora 

Por:  Marisol de la Cruz 
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Por: Pedro I. González Villarrubia 

La Biblia:  

 ¿Es un libro comparable a otros? 

El ejercicio de la razón autoriza a 
comparar y meditar. Comparar la 
Biblia con textos literarios no es ex-
cepcional.  

Una enciclopedia sobre ambientalis-
mo, zoología, oceanología, astronom-
ía, etc. compila decenas, quizás cien-
tos de informaciones interesantes; o 
bien una obra literaria como La Ilíada 
puede recrear relatos más o menos 
históricos trasmitidos oralmente y 
luego escritos; el Panchatantra revela 
un manojo extenso de recomenda-
ciones sabias, pero ¿equivalen a una 
compilación tan unificada acerca del 
tiempo histórico y la postura filosófi-
ca como la hace la Biblia? 

A través del propio orden de los li-
bros de la Biblia lo primero que llama 
la atención es que el primer texto el 

Génesis ilumina digamos la piedra 
filosofal: la pregunta existencial que 
cualquier humano -a diferencia de 
todos los otros seres vivos- se hace: 
¿a dónde vamos y qué sentido tiene 
vivir si moriremos inexorablemente?  

Algunos textos mesopotámicos fue-
ron memorizados, oralmente comuni-
cados, recepcionados y después 
compilados por los hebreos para que 
formaran algunas partes de la Biblia 
actual, pero: ¿puede descartarse que 
fueron inspirados por Dios? 

Veamos este itinerario: el Pentateu-
co, de la Torá (llamados hoy día los 
cinco primeros libros del actual Anti-
guo Testamento) incluyen como sa-
bemos este primer libro del Génesis 
(o sea un intento -literariamente sa-
bio y genial para su época- de relato 
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sobre la Creación del universo y la 
Tierra junto a otros relatos más o 
menos históricos de esos pueblos 
antiguos hebreos que eran nómadas 
y que se enfrentaban a otros pueblos 
cercanos,  marcando diferencias cul-
turales: mientras los otros vecinos 
vivían con creencias y cultos politeís-
tas -cuyos dioses se parecían más a 
los humanos pecadores- los hebreos 
centraban toda su vida y quehaceres  
a un solo Dios, perfecto, intocable, 
resucitador para muchos, pero gue-
rrero (Dios de los Ejércitos), e innom-
brable: ‘YO SOY EL QUE SOY’, pero 
también Salvador.  

Fueron aquellos israelitas agredidos, 
sometidos, y trasladados forzada-
mente a Egipto,  teniendo un líder 
que nació y sobrevivió -quizás en 
condiciones similares a otras expe-
riencias de sobrevivientes- pero 
acompañados junto a su líder junto a  
experiencias religiosas excepcionales 
se relatan en el libro del Éxodo. Hoy 
día los biblistas describen y coinciden 
considerando esto, como el prototipo 
de experiencia liberadora de este 
personaje, Moisés, con el Salvador 
Jesucristo.  

Los hebreos o israelitas -muy proba-
blemente a diferencia de muchos 
otros pueblos de entonces- oraban 
todo el tiempo tanto desde sus activi-
dades cotidianas, para rendir culto a 
determinadas horas, para encomen-
darse al combatir a sus enemigos,  
para ordenar la vida grupal por me-
dio de 613 recomendaciones compi-
ladas como mandamientos y que 
constituyen los libros actuales de 
Números, Levítico y Deuteronomio). 
Los cumplían como buenos observan-
tes de la vida cotidiana garantizando 
un orden sanitario y de orden grupal 

como muy probablemente ningún 
otro pueblo vecino.  

También meditaban y trasladaban 
durante sus travesías, muy cuidado-
samente, aquellos escritos que otros 
cientos de años atrás habían sido 
tradición oral desde el idioma ara-
meo, que era su lengua vernácula) y 
del idioma hebreo más culto y accesi-
ble a los más entendidos. Escritos de 
derecha a izquierda, enrollados  en 
pergaminos de pieles de animales 
eran celosamente custodiados y de-
positados en El Arca de la Alianza.  

Aquellas civilizaciones comparadas 
con la modernidad actual, tenían en 
medio de considerable atraso socio 
económico una Alianza o un sentido 
compromiso de Dios con ellos. Con el 
de cursar del tiempo, miles de años 
después estos pueblos necesitaron 
de nuevas estructuras de orden, y 
por el respeto tradicional a la sabi-
duría acumulada en los pobladores 
más longevos y supuestamente sa-
bios para dictar sentencias ante los 
conflictos: los Jueces añadieron rela-
tos sobre personajes como Sansón 
por ejemplo, para ilustrar acerca del 
probable vínculo con el pecado.  

Hechos más historiográficos se com-
pilaron en los después considerados 
libros históricos (1ro, 2do, 3ro y 4to 
libros de Reyes) posteriormente titu-
lados Samuel, y Reyes que se aña-
dieron cientos de años después ilus-
trando acerca de nuevos conflictos 
ocasionados en medio de posteriores 
estructuras políticas: los reinados.  

Surgían nuevas injusticias o pecados 
por parte de los mandatarios que 
eran sentidas como inobservancias 
de los mandatos de Dios, y surgieron 
los profetas que para muchos eran 



20 

“como pájaros de mal agüero” por-
que denunciaban ese apartamiento 
de Dios al abrazar otros dioses, otras 
costumbres,  tradiciones; y anuncia-
ban (sobre todo con la mentalidad de 
liberador más bien social)  que llegar-
ía un liberador o salvador. Estos eran 
los profetas: desde Elías, siguiendo 
Eliseo, hasta los 'profetas mayores' 
como Isaías. Todas estas experien-
cias histórico- religiosas eran redac-
tadas, compiladas, guardadas celosa-
mente muy probablemente por se-
guidores  de estos profetas, e incor-
poradas a los textos sagrados.  

Ya cercanos los últimos siglos aJC 
después de Juan Bautista, “el último 
de los profetas” y en los 70 a 100 
años después de Jesús se escribe la 
historia de Jesús cuyos relatos eran 
antes solamente memorizados y 
transmitidos oralmente de persona a 
pueblos. Las Sagradas Escrituras en-
tonces resumían decenas de siglos de 
experiencia religiosa y de historia del 
pueblo judío.  

Jesús, reconocido también por los 
historiadores romanos (que no tenían 
razones religiosas para lisonjearse 
ningún mérito historiográfico), apare-
ce como un conservador tradiciona-
lista, pero con mensajes sorprenden-
temente liberadores sobre todo para 
la conciencia de aquella gente pre-
sentándose como hombre nacido 
antes que Abraham (Juan 8,58), el 
patriarca iniciador de la fe judaica, 
excepcional hombre de fe, escogi-
do por Dios,  relatado cuando no 
se había escrito el Pentateuco)  

Y como una bofetada a la razón 
¡nacía este Jesús del vientre de 
una virgen según lo habían anun-
ciado aquellos profetas 500 – 600 
años antes! Si un matemático hoy 

día calculara esto como probabilidad 
aritmética se necesitarían veinte o 
treinta dígitos con exponenciales in-
cluidos para darlo como aconteci-
miento casual.  

Y este sería para muchos hebreos el 
Salvador y la religión que surgiría 
después: el Cristianismo lo conside-
raría el Salvador del mundo entero.  

Jesús también dejaba el mensaje 
acerca del destino personal de cada 
humano en la Tierra: la resurrección 
y la vida eterna, o la condenación 
eterna: si no se cumplía los manda-
mientos, o más bien el mandamien-
to: Amarás al prójimo como a ti mis-
mo: dando a la religión una novedad: 
Dios-Padre.  

Estos relatos fueron recordados y 
escritos por testigos y compiladores: 
Mateo, Marcos, Lucas y Juan*) cre-
ando un género literario totalmente 
nuevo: los evangelios. 

Muchos oyentes de estos mensajes 
de Jesús* redactaron aquellas expe-
riencias sin ponerse de acuerdo edi-
torial. Y los discípulos y seguidores 
escogidos de Jesús, excepto Judas 
Iscariote, “sustituido milagrosamen-
te” por Pablo de Tarso (Saulo) espar-
cieron junto a Pedro (Simón), aque-
llas experiencias o mensajes por me-
dio de cartas que forman parte de la 
Biblia actual.  
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El único apóstol que no murió a espa-
da o martirizado, sino preso en la isla 
de Patnos, Juan, escribió en un len-
guaje metafórico (estilo literario apo-
calíptico que databa desde la época 
de Daniel) mensajes a las comunida-
des cristianas de entonces, y se cerró 
siglos después con carácter canónico 
con este Apocalipsis o Revelaciones, 
el último libro de la Biblia actual.  

Al cierre: 

De cuanto ha sido dicho en el curso 
de esta larga exposición -breve, sin 
embargo, sobre numerosos puntos- 
la primera conclusión que se sigue es 
que la exégesis bíblica cumple, en la 
Iglesia y en el mundo una tarea indis-
pensable. Querer prescindir de ella 
para comprender la Biblia supondría 
una ilusión y manifestaría una falta 
de respeto por la Escritura inspirada. 

Pretendiendo reducir los exégetas al 
papel de traductores (o ignorando 
que traducir la Biblia es ya hacer obra 
de exégesis) y rehusando seguirlos 
más lejos en sus estudios, los funda-
mentalistas no se dan cuenta de que, 
por una muy loable preocupación de 
completa fidelidad a la Palabra de 
Dios, se lanzan en realidad por cami-
nos que los alejan del sentido exacto 
de los textos bíblicos, así como de la 
plena aceptación de las consecuen-
cias de la Encarnación. La Palabra 
eterna se ha encarnado en una época 

precisa de la historia, en un medio 
social y cultural bien determinados. 
Quien desea comprenderla, debe 
buscarla humildemente allí donde 
se ha hecho perceptible, aceptando 
la ayuda necesaria del saber huma-
no. Para hablar a hombres y muje-
res, desde el tiempo del Antiguo 
Testamento, Dios utilizó todas las 
posibilidades del lenguaje humano; 
pero al mismo tiempo, debió some-

ter su palabra a todos los condiciona-
mientos de ese lenguaje. El verdade-
ro respeto por la Escritura inspirada 
exige que se cumplan los esfuerzos 
necesarios para que se pueda captar 
bien su sentido. No es posible, cierta-
mente, que cada cristiano haga per-
sonalmente las investigaciones de 
todo género que permiten compren-
der mejor los textos bíblicos. Esta 
tarea es confiada a los exégetas, 
responsables, en ese sector, del bien 
de todos. 

Una segunda conclusión es que la 
naturaleza misma de los textos bíbli-
cos exige que, para interpretarlos, se 
continúe empleando el método histó-
rico-crítico, al menos en sus opera-
ciones principales. La Biblia, en efec-
to, no se presenta como una revela-
ción directa de verdades atempora-
les, sino como el testimonio escrito 
de una serie de intervenciones por 
las cuales Dios se revela en la histo-
ria humana. A diferencia de doctrinas 
sagradas de otras religiones, el men-
saje bíblico está sólidamente enraiza-
do en la historia. Los escritos bíblicos 
no pueden, por tanto, ser correcta-
mente comprendidos sin un examen 
de sus condicionamientos históricos. 
Las investigaciones "diacrónicas" 
serán siempre indispensables a la 
exégesis. Cualquiera que sea su in-
t e r é s ,  l o s  a c e r c a m i e n t o s 
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"sincrónicos" no están en grado de 
reemplazarlas. Para funcionar de mo-
do fecundo, deben aceptar las con-
clusiones de aquéllas, al menos en 
sus grandes líneas. 

Pero, una vez cumplida esta condi-
ción, los acercamientos sincrónicos 
(retórico, narrativo, semiótico y 
otros) son susceptibles de renovar en 
parte la exégesis y de aportar una 
contribución muy útil. El método 
histórico-crítico, en efecto, no puede 
pretender el monopolio. Debe tomar 
conciencia de sus límites y de los 
peligros que lo amenazan. El desa-
rrollo reciente de hermenéuticas fi-
losóficas, y por otra parte, las obser-
vaciones que hemos podido hacer 
sobre la interpretación en la Tradi-
ción bíblica y en la Tradición de la 
Iglesia, han arrojado luz sobre diver-
sos aspectos del problema de la in-
terpretación, que el método histórico
-crítico tenía tendencia a ignorar. 
Preocupados en efecto, de fijar exac-
tamente el sentido de los textos si-
tuándolos en su contexto histórico de 
origen, este método se manifiesta a 
veces insuficientemente atento al 
aspecto dinámico del significado y a 
los posibles desarrollos del sentido. 
Cuando no llega hasta el estudio de 
la redacción, sino que se absorbe 
completamente en los problemas de 
fuentes y de estratificación de textos, 
no cumple completamente la tarea 
exegética. 

Por fidelidad a la gran Tradición, de 
la cual la Biblia misma es un testigo, 
la exégesis católica debe evitar, en 
cuanto sea posible, ese género de 
deformación profesional y mantener 
su identidad de disciplina teológica, 
cuya finalidad principal es la profun-
dización de la fe. Esto no significa un 

menor compromiso en la más riguro-
sa investigación científica, ni la mani-
pulación de los métodos por preocu-
paciones apologéticas. Cada sector 
de la investigación (crítica textual, 
estudios lingüísticos, análisis litera-
rios, etc.) tiene sus reglas propias, 
que es necesario seguir con toda 
autonomía. Pero ninguna de esas 
especialidades es el fin en sí misma. 
En la organización de la tarea exegé-
tica, la orientación hacia el fin princi-
pal debe ser siempre efectiva, evitan-
do pérdidas de energía. La exégesis 
católica no tiene el derecho de ase-
mejarse a una corriente de agua que 
se pierde en la arena de un análisis 
hipercrítico. Tiene que cumplir, en la 
Iglesia y en el mundo, una función 
vital, la de contribuir a una transmi-
sión más auténtica del contenido de 
la Escritura inspirada.  

A esta finalidad se dirigen sus esfuer-
zos, en unión con la renovación de 
las otras disciplinas teológicas y con 
el trabajo pastoral de actualización y 
de inculturación de la Palabra de 
Dios. Examinando la problemática 
actual, y expresando algunas re-
flexiones sobre este tema, la presen-
te exposición espera facilitar, una 
más clara toma de conciencia de to-
dos, acerca de la tarea de los exége-
tas católicos.  

(Discurso de Juan Pablo II sobre la 
Interpretación de la Biblia en la Igle-
sia. Roma, 15 de abril de 1993) 

Las Sagradas Escrituras es materia 
teórica de muchas universidades del 
mundo actual y pueden ser leídas 
con ánimo exclusivamente literario 
pero no hay otro libro en la literatura 
conocida que haya hilvanado tantos 
siglos de experiencia religiosa y de 
historia como la Biblia.  
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Epistemología  

Laboriosidad es la cualidad de labo-
rioso. Este adjetivo, por su parte, 
procede del latín laboriōsus  y hace 
referencia a aquel que es muy aplica-
do al trabajo (muy trabajador). La 
laboriosidad suele considerarse como 
un valor moral o una virtud. Gracias 
a la laboriosidad, la labor (el trabajo) 
pasa de ser algo obligatorio o nece-
sario a un valor. (1) 

La laboriosidad significa hacer con 
cuidado y esmero las tareas, labores 
y deberes propios en determinadas 
circunstancias, en la que el trabajo es 
el estado inicial y donde luego el 
hacerlo bien y tomando en cuenta los 
detalles lo convierte en un valor. (2) 

Laboriosidad no significa únicamente 
"cumplir" nuestro trabajo. También 
implica el ayudar a quienes nos rode-
an en el trabajo, la escuela, e incluso 
durante nuestro tiempo de descanso; 
los padres velan por el bienestar de 
toda la familia y el cuidado material 
de sus bienes; los hijos además 
del estudio proporcionan ayuda 
en los quehaceres domésticos.  

La idea de la laboriosidad es 
que, con esfuerzo, el trabajo se 
convierte en una fuerza trans-
formadora y de progreso. La 
laboriosidad, por lo tanto, es 
hacer algo más que cumplir con 
lo imprescindible, lo obligatorio 
o lo mínimo necesario. Supone 
realizar un esfuerzo extra para 
conseguir un logro adicional y 
progresar.  

Por: Rafael Escalona Veloz 

Laboriosidad 

Es importante, de todas formas, no 
confundir el esfuerzo con la adicción 
al trabajo ni con la explotación. Una 
persona tiene derecho a disfrutar del 
tiempo libre y necesita descansar, sin 
que eso implique pereza o una falla 
moral. 

Formas de ejercitar la laboriosidad  

Como es lógico, la laboriosidad se 
ejercita trabajando, y su primera 
consecuencia es un trabajo bien 
hecho. Ejemplos:  

∼ Cumplir los deberes laborales: 
es propio de la justicia y la leal-
tad, y también ejercicio de labo-
riosidad. Incluye el cuidado de los 
detalles y acabar bien las cosas, 
para lograr un trabajo bien reali-
zado.  
∼

 Orden en el trabajo y en el hora-
rio. Es propio de la virtud del or-
den pero también práctica de la-
boriosidad:  

∼ Constancia en el trabajo.  
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∼ Anteponer el trabajo a la diver-
sión es propio del orden en los 
ideales, pero también muestra de 
laboriosidad.  

∼ Tener abundancia de trabajo es 
lo que más favorece el aumento 
de laboriosidad -siempre que uno 
sea responsable. 

Motivación para trabajar  

La razón básica de laboriosidad es 
que esta virtud permite realizar tare-
as abundantes y valiosas, de modo 
que los motivos para trabajar se en-
cuentran observando el valor de lo 
que se realiza. (1) 

Uno trabaja para conseguir algo; si lo 
que se alcanza merece la pena, tam-
bién el trabajo y laboriosidad serán 
interesantes. Pero este valor no 
siempre se observa a primera vista.    
Busquemos, pues, las razones que 
invitan a ser trabajadores.  

Motivos humanos para trabajar  

1. Motivos un poco egoístas.- Se tra-
taría de trabajar para obtener dinero, 
fama, éxitos, etc.; para obtener co-
sas materiales. (1) 

Con estas razones, lo ideal sería ga-

nar mucho dinero trabajando poco, 
conseguir éxitos sin esfuerzo, etc. No 
se aprecia el valor del trabajo en sí 
mismo ni de la laboriosidad. Y no hay 
alegría pues dinero, éxitos y fama 
escasean y no la compran.  

2. Razones de servicio.- Estos moti-
vos de laboriosidad son mejores.  (1) 

Se trabajaría para sacar adelante la 
familia o la sociedad, para contribuir 
al bien de los demás, etc. Por ejem-
plo, una enfermera, un  barrendero, 
un ama de casa realiza una labor que 
beneficia directamente a otras perso-
nas.  

Motivación para estudiar  

Los estudiantes tienen dificultades 
para encontrar el motivo de servicio, 
pues sólo aparece en el futuro: estu-
dian ahora para servir después, des-
arrollando una profesión. Por esto, 
sus motivos habituales son de menor 
categoría: aprobar, quedar bien, evi-
tar broncas, pasarlo bien en verano, 
o simplemente, cumplir con el deber. 
Son motivos válidos. (1) 

Motivación personal  

Con el trabajo se adquieren una serie 
de cualidades que hacen mejor a 
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quien trabaja. Por ejemplo, se desa-
rrolla la constancia, la puntualidad, el 
orden, la responsabilidad, la inteli-
gencia, la voluntad, la laboriosidad 
misma... Estos motivos se encuen-
tran también en todas las profesio-
nes, y mejoran al hombre por dentro. 
(1) 

Motivación natural  

Colaborar con la naturaleza: La natu-
raleza brinda la posibilidad de un 
mundo bueno pero sin ser completa-
mente perfecto, el hombre puede 
mejorarlo con su actividad y laborio-
sidad, de este modo se eleva la dig-
nidad del hombre.  Así, el trabajo 
humano cobra un sentido nuevo, 
pasando a ser colaboración del hom-
bre y de la mujer con los procesos 
naturales en el perfeccionamiento del 
Universo. Esto es algo de mucha ca-
tegoría y válido para cualquier labor. 
(1) 

Formas de ejercitar la laboriosidad  

∼  Cumplir los deberes laborales: 
Es propio de la justicia y la leal-
tad, y también del ejercicio de la 
laboriosidad. Incluye el cuidado de 
los detalles y acabar bien las co-
sas para lograr un trabajo bien 
realizado. Orden en el trabajo y 
en el horario. 

∼  La cooperación: La cooperación 
o colaboración es el resultado del 
trabajo en equipo, es la tarea de 
ayudar y servir, de una manera 
desinteresada e incondicional a los 
demás.  

Quien quiera poseer este valor debe 
seguir las siguientes directrices: (3) 

∼ Debe comenzar y acabar su tra-
bajo en las horas que están pre-
viamente estipuladas. 

∼  Debe finalizar sus tareas en el 
orden de llegada e importancia 
que se haya establecido. 

∼  Debe evitar siempre el dejar los 
trabajos sin concluir. 

∼  Debe cumplir con todos sus de-
beres, independientemente de 
que le gusten o no.  

∼ Debe evitar cualquier tipo de 
distracción dentro de su ámbito 
laboral. 

∼  Debe tener el material que ne-
cesita y utilizarlo en el orden más 
adecuado y racional, o gestionar-
lo, o colaborar a su gestión.   

∼  Debe también, en la medida 
que sea posible, ayudar a los 
compañeros que así se lo soliciten 
y/o necesiten.  

 
 
 

 
 
Referencias bibliográficas 
 
1. Laboriosidad. Disponible en: 
https://www.ecured.cu/Laboriosidad  
[Consultado: 15 abril 2023]. 
2. Laboriosidad. Disponible en: 
https://www.wikipedia.org/ 
[Consultado: 15 abril 2023]. 
3. Principio de laboriosidad. https://
www.sosteniblepedia.org/index.php/
Principio_de_laboriosidad 
[Consultado: 15 abril 2023]. 
 

 

  
 



26 

JUBILEO DE LA VIDA CONSAGRADA 
Por: Hna María de los A. Montell Castillo 

En la mañana del 2 de febrero la vida 
Consagrada que peregrina en la Dió-
cesis de Santiago de Cuba, nos reuni-
mos como una sola Comunidad para 
dar gracias a Dios por nuestro llama-
do y permitirnos que cada día reno-
vemos nuestro Sí como María. 

En el encuentro fraterno comenza-
mos nuestra preparación para pere-
grinar en comunión y así entrar por 
la Puerta Santa de nuestra Catedral.  
Primeramente tuvimos una prepara-
ción guiada por la Hna Soledad Ga-
lerón, haciéndonos todo un recuento 
de cómo debemos vivir y conocer 
cada detalles de lo qué es, desde 
cuándo y cada cuántos años se cele-
bra el Jubileo, y cómo debemos pre-
pararnos para esto. 

Nos motivó a descubrir ¿cómo debe-
mos vivir este año Jubilar para que 
"no pase" sin dejar Huella?¿Cómo 
ayudar a nuestro pueblo con sentido? 
Luego de interiorizar estas reflexio-
nes nos dispusimos a vivir la celebra-
ción de la Eucaristía con el paso por 
la Puerta Santa. 

Ya en la celebración de la Eucaristía 
un representante de cada comunidad 
compartió una breve reseña de cuán-
do, cómo y el tiempo que tiene en la 
Diócesis, compartiendo el carisma al 
cual estamos llamadas/os a vivir con 
nuestro pueblo. 

Terminada la eucaristía compartimos 
un tiempo de celebración, donde 
compartimos la alegría de la Fiesta 
de la Presentación de Jesús, que pa-
ra la Vida Consagrada es un momen-
to que nos da la oportunidad para 
reconocer y dar gracias a Dios por el 
compromiso de las consagradas y los 
consagrados, dando gracias a Dios y 
descubrir su presencia en medio 
de nuestro pueblo, como Iglesia en 
salida misionera, escuchando el sen-
tir de los más pobres. 

Celebraciones Jubilares 
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La Vida Consagrada renueva su SI y 
pide al Señor la Luz de su Espíritu, 
para que siempre descubramos su 
voluntad y nos guíe en el caminar de 
cada día. 

En esta Fiesta de la Presentación del 
Señor, celebramos con alegría este 
precioso Don de nuestra consagra-
ción y renovamos nuestra respuesta 
al llamado de Dios. Hoy, como el pri-
mer día, respondemos al Señor “Aquí 
estoy, Señor, hágase tu voluntad” 

 

JUBILEO DE LOS CATEQUISTAS 
Por: Giovanna Tames 
Fotos: Radamés Boni 

Este 4 de febrero de 2024, primer 
domingo del mes, día de la Cateque-
sis en nuestra iglesia, los catequistas 
de la diócesis de Santiago de Cuba 
nos congregamos como comunidad 
de fe que comparte un mismo servi-
cio eclesial, para celebrar el Jubileo 
por los 500 años de la instalación en 
Santiago de Cuba de la primera dió-
cesis cubana y de la primera cate-
dral. 

Esta celebración no es solo un recor-
datorio, sino una vivencia de fe que 
nos impulsa a seguir a Jesús en fide-
lidad y santidad viviendo con alegría 
y responsabilidad nuestro compromi-
so pastoral. 

Hemos peregrinado en espíritu de 
arrepentimiento, implorando la mise-
ricordia de Dios, pasamos por la 
Puerta Santa expresando y renovan-
do nuestra adhesión a Jesús como la 
Puerta de la salvación y la vida eter-
na, celebramos la Eucaristía, en espí-
ritu de oración y acción de gracias, 
con la Luz de la fe bien encendida, y 
experimentamos la alegría de encon-
trarnos y reconocernos como cate-
quistas para el servicio de Dios. Estu-
vieron presentes la gran mayoría de 
las parroquias.  

El padre Rafael Ángel presidió la Eu-
caristía, concelebrada por P. Juventi-
no, cmf, y P. Manel, sdb, y el coro 
parroquial de El Cobre animó la cele-
bración. 

Que en este Año Jubilar, el Señor 
siga derramando sus gracias sobre la 
iglesia que peregrina en Santiago de 
Cuba, especialmente en sus catequis-
tas. 

 

JUBILEO LOS OBISPOS CATÓLICOS 
CUBANOS 
Por: Aliuska Ponce de León 

Animados en la fe y confiados en la 
misericordia de Dios, nuestros obis-
pos peregrinaron en la tarde de este 
miércoles 21 de febrero a la catedral 
Primada para entrar por la Puerta 
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Santa, con motivo del Año Jubilar 
diocesano por los 500 años de la pri-
mera catedral y diócesis cubana. 
Con la alegría de estar en la casa del 
Señor como anunciara el canto, se 
detuvieron frente a la imagen de San 
Juan Bautista, donde fueron rociados 
con agua bendita en señal de peni-
tencia y recuerdo del Bautismo, 
mientras rezaban el salmo 50.  
Luego se dirigieron al sagrario y, des-
de el silencio que glorifica, se les vió 
agradecidos y respetuosos ante ese 
inmenso misterio del Amor. Posterior-
mente hicieron la Oración del Jubileo 
ante la imagen de la Virgen de la 
Caridad. 

La alegría mayor de esta tar-
de noche: la celebración eu-
carística, fue una invitación 
total a la conversión. Esta 
vez la proclamación del Santo 
Evangelio estuvo a cargo del 
P. Osmany Massó Cuesta, 
vicario de nuestra diócesis. 
En la homilía Mons. Emilio 
Aranguren obispo de la Dió-
cesis de Holguín y presidente 
de la Conferencia Episcopal, 
comentó que la presencia de 
los obispos católicos en San-

tiago de Cuba era 
expresión de la fra-
ternidad con los 
santiagueros y su 
compromiso de 
caminar unidos a 
ellos. Agradeció 
además la presen-
cia del Excmo Mons 
Giampero  Gloder, 
nuncio apostólico 
en Cuba. 

La lectura del libro 
de Jonás (3,1-10) y 

el Evangelio (Lucas 11:29-32) nos 
mostraron cómo entre la época del 
profeta, la de Jesús y la nuestra exis-
te increíblemente una gran similitud: 
Dios aún espera que cambiemos de 
vida mientras nosotros insistimos 
muchas veces en pedirle una señal.  

Con la bendición final Monseñor Dio-
nisio García Ibáñez hizo una reiterada 
exhortación a la conversión. A la sali-
da, ya en el atrio, pudo verse al arzo-
bispo de Santiago de Cuba bendecir 
a esta ciudad, como gesto de agra-
decimiento a una tierra que ha visto 
germinar las semillas de la fe a 
través de la Historia gracias a la pre-
sencia de la iglesia. 
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una solución. Que sí se puede si us-
ted lo desea, y que debe buscar ayu-
da sin miedo. 

La adicción al alcohol es una enfer-
medad que afecta física y mental-
mente, sino deja de consumir puede 
fallecer. Hay familias que protegen y 
esconden al enfermo, sea hombre o 
mujer, para guardar las apariencias 
sociales, y se van convirtiendo en co-
dependientes por las exigencias y 
manipulación que el adicto al consu-
mo del alcohol hace a la familia, sino 
le dan la sustancia entran en conflic-
to con la familia, roba o empeña algo 
de valor para consumir el alcohol que 
necesita para vivir (o morir). En estos 
casos, en vez de protegerlo le causan 
más daño al enfermo, y también a la 
misma familia que no son adictos 
pero sufren por la misma enferme-
dad. 

Lo mejor para el adicto y su familia, 
es buscar ayuda, acudir a los espe-
cialistas y médicos que tratan las 
adicciones. 

Busquen ayuda, recuerden que son 
personas muy enfermas. 

Soy José Carlos, miembro de la co-
munidad de AA en Cuba y en el mun-
do pues funciona en más de 180 paí-
ses. La comunidad, o asociación, tie-
ne un solo objetivo: llevar el mensaje 
a aquellos que lo necesiten “sí se 
puede”. Solo es casi imposible, nues-
tra experiencia así lo demuestra; ne-
cesitamos ayuda de aquellas perso-
nas que con sacrificio y esfuerzo han 
logrado vivir sin beber, un día a la 
vez, personas que han logrado la 
sobriedad y hoy son personas como 
cualquier otro ciudadano. 

AA tiene un programa de treinta y 
seis principios que sugiere que se 
practiquen para lograr una buena 
recuperación y obtener la sobriedad y 
la paz, pues en mi etapa de alcohóli-
co “estaba en contra de todo” y to-
do”, y hoy con todos conozco la feli-
cidad y el bienestar. 

El programa se divide en tres etapas, 
cada uno con doce puntos para la 
recuperación del enfermo, la suge-
rencia es que practiquemos todos los 
pasos, si omite alguno estará en abs-
tinencia pero no en sobriedad. Y 
habrá que volver a empezar. 

No tenemos leyes, sino doce tradicio-
nes para mantenernos unidos en ac-
ción, y doce conceptos para el servi-
cio mundial, cuyo objetivo principal 
es llevar el mensaje a aquellos que 
están sufriendo sin saber que hay 

Alcohólicos  
Anónimos 
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con la celebración de la 
Eucaristía, sentados todos 
alrededor del Altar, nuestro 
pesebre, donde se hizo 
Vivo el Pan, y donde todos 
como pastores y reyes le 
recibimos. 
La Navidad Diocesana con-
tinuó con un Rally por toda 
la ciudad, donde los tem-
plos de San Francisco, San-
to Tomás y El Carmen, 
sirvieron de techo para 
cada una de las estaciones 
de juegos y dinámicas. 
Terminamos en el patio de 
la parroquia de Trinidad, 
bailando y cantando con las 
comunidades de El Cobre y 
San Bartolomé de Baire, 
encargados de la despedida 
y cierre de nuestra celebra-
ción. (Pastoral de Adoles-
centes) 
Fiesta de Reyes 
Los niños esperan que los 
Reyes les traigan regalos y 
agradecemos a todos los 
que cada año colaboran y 
ponen su esfuerzo y cariño 
para juntar un presente, 
aunque sea pequeño, para 
nuestros niños. La sonrisa 
en sus rostros es una gran 
recompensa. Y como nos 
dice el Papa FRANCISCO, 
que tengamos siempre tres 
regalos: el llamado a cami-
nar y encontrar a Jesús; el 
discernimiento para no 
perder la estrella que nos 
guía; y el dejarnos sorpren-
der por el rostro de Jesu-
cristo. (P. Xavier Thipusious 
y Licet Garrido Quevedo) 
Premiación del Concurso 
Navidad  
Aplausos y Felicitaciones 
para Iris Milagros Pérez y 
Joaquín Beatón, artistas de 
nuestra comunidad que 

Hno. Miguel Campos  fsc 
El 4 de enero partió a la 
casa del Padre el Hno. Mi-
guel Campos fsc, Hermano 
de La Salle que trabajó en 
nuestra diócesis de Santia-
go de Cuba. Fue director 
del Instituto Pastoral Pérez 
Serantes, Coordinador Pas-
toral y asesor de la Pasto-
ral Juvenil. 
Entre los años 2000-2005, 
llevó adelante la organiza-
ción de los Talleres Nacio-
nales de Laicos, en los que 
se formaron muchos de los 
laicos que posteriormente 
han servido en distintos 
destinos y responsabilida-
des pastorales en sus dió-
cesis. Comunicador exce-
lente, con un sentido pre-
cioso y preciso del tiempo, 
de una sencillez extraordi-
naria, dejó en todos, la 
huella de Aquel que le 
llamó muy joven para se-
guirle en la comunidad de 
La Salle. (María C. López) 
Uniendo corazones en esta 
Navidad 
En la mañana del sábado 6 
de enero Fiesta de la Epi-
fanía del Señor. Los ado-
lescentes como cada año 
celebraron la Navidad Dio-
cesana, luego de 6 meses 
sin vernos después de las 
Convivencias de Verano, la 
alegría del Reencuentro 
fraterno que da Vida y 
Renueva se hizo notar en 
la Catedral de nuestra ciu-
dad, lugar de partida para 
esta celebración. 
Nuestra primera parada 
fue en el atrio, para entrar 
juntos por la Puerta Santa 
de este Jubileo por los 500 
años de la Diócesis Prima-
da de Cuba. Continuamos 

resultaron premiados en el 
Concurso "Navidad 2023", 
convocado por la Comisión 
de Misiones de la Arquidió-
cesis de Santiago de Cuba. 
El P. Leandro Naun Hung, 
responsable diocesano de 
Misión junto a otros miem-
bros de dicha comisión, 
visitaron a los ganadores en 
sus hogares para hacerle 
entrega de los premios. 
Iris Milagros presentó un 
tapiz, tejido sobre una fibra 
de yute con estambre multi-
c o l o r  q u e  t i t u l ó : 
"Nacimiento en nuestra 
Patria". Por su parte Joa-
quín, valiéndose de sus 
habilidades artesanales, 
confeccionó un Belén en 
madera tallada titulándolo: 
"Nacimiento". También Ma-
ribel Victorio y Maria del 
Pilar Almeida, participaron 
en dicho evento. 
La iglesia siempre ha utiliza-
do las diferentes expresio-
nes del arte para reflejar la 
infinita belleza de Dios, 
siendo una valiosa herra-
mienta evangelizadora en 
todas las épocas. ¡Qué el 
Espíritu Santo derrame su 
gracia para que nunca limi-
temos lo que el Creador 
manifiesta a través de noso-
tros! (Ana V. Espinosa y 
Aylen Torres) 
Graduación del Instituto 
Pastoral Pérez Serantes 
La SBMI Catedral de Santia-
go de Cuba, recibió el 7 de 
enero a los alumnos que en 
el curso pastoral 2022-2023 
culminaron su formación en 
el Instituto Pastoral Pérez 
Serantes. 
La eucaristía fue presidida 
por Mons. Dionisio García, 
nuestro Arzobispo, y el P. 
Rafael Ángel López-Silvero, 
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recibidos por el Director del 
Hospital clínico Quirúrgico 
general docente: "Ambrosio 
Grillo" junto a miembros de 
su consejo de dirección, la 
institución recibió un dona-
tivo de nuestros visitantes, 
a la vez que los mismos 
hicieron un recorrido por el 
hospital, donde apreciaron 
las bondades sobre todo de 
la labor de sus trabajado-
res. Más de 30 laicos com-
prometidos de nuestra pa-
rroquia laboran, con gran 
fuerza testimonial, en este 
hospital, el cual es visitado 
pastoralmente todos los 
miércoles. 
Dios nos permita seguir 
colaborando en todo lo que 
podamos con esta institu-
ción, para seguir sirviendo 
a nuestros hermanos. (P. 
Rogelio Deán Puerta) 
La Gracia de Dios es lo que 
soy, y no soy más porque 
soy frágil…” 
El martes 16 de enero, a 
petición personal, el Padre 
José Conrado ofició la Eu-
caristía en la Parroquia San 
Antonio Ma. Claret. Visible-
mente emocionado durante 
toda la celebración de la 
Santa Misa, fue su propósi-
to dedicarla a aquellas per-
sonas ya fallecidas que 
tuvieron importancia en su 
Vida Cristiana. Una larga 
lista de fallecidos fue leída 
por él con gran esfuerzo y 
voz entrecortada por la 
emoción. No queremos 
mencionar nombres por 
temor a no ser justos en 
mencionarlos a todos. 
Durante su Homilía nos 
mantuvo atentos:  
- “Me hice Cura para ser 
Pastor de Almas” 
Nos recordó cuánto necesi-

párroco de la Catedral san-
tiaguera. Coincidiendo con 
la celebración del Bautismo 
del Señor, el Arzobispo 
recordó a todos y especial-
mente a los graduados, 
nuestro compromiso bau-
tismal, de conocer, amar y 
servir a Dios y a los herma-
nos. Agradeció a los profe-
sores a los que gusta lla-
mar “educadores en la fe”, 
claustro conformado por 
sacerdotes, religiosas y 
laicos, quienes durante 
años han prestado este 
servicio a la Iglesia. 
Al terminar la eucaristía 
fueron entregados los di-
plomas a los graduados allí 
presentes, se recordó a los 
que por diversas razones 
no pudieron estar. Hubo 
momento para las fotos y 
el compartir fraterno de 
quienes durante más de 
cuatro años hicieron este 
camino de formación y 
crecimiento en la fe. 
En el presente año pastoral 
el Instituto Pastoral, que 
en el arriba a los 34 años 
de labor educativa, tiene 
una matrícula de 92 alum-
nos, de 10 de las parro-
quias de nuestra Arquidió-
cesis. (María C. López) 
Gestos de amor 
La parroquia de El Cobre 
no se cansa de coleccionar 
buenos amigos que se ani-
man a venir de “turismo de 
solidaridad” con nuestra 
iglesia local. 
Como gesto fraterno nos 
traen donaciones y se po-
nen a nuestra disposición 
para conocer el potencial 
humano de esta tierra. 
Por eso el 12 de Enero, 
hermanos de la Iglesia 
puertorriqueña, fueron 

ta él celebrar la Eucaristía: 
“Decía un cristiano llamado 
Salustiano del Siglo Tercero, 
mártir de la fe: <Sin la Eu-
caristía no podemos>. El 
Emperador (…) prohibió que 
las gentes fueran a misa los 
domingos, él siguió yendo a 
misa los domingos, lo juzga-
ron y lo mataron, pero ante-
s, cuando estaba ente el 
Juez y el Juez le preguntó, 
<…pero usted sabía que el 
Emperador había prohibido 
ir a misa los domingos>, la 
respuesta de él: <Sin la 
Eucaristía no podemos>. 
Después de mencionar a 
personas que para él fueron 
de suma importancia en su 
formación cristiana, nos 
confesó: 
“Siempre seré Sacerdote de 
esta Iglesia, no he querido 
desencadenarme de la Dió-
cesis, yo soy Sacerdote de 
Santiago de Cuba…” 
Recordando el período en 
que fue Pastor de esta Igle-
sia seis años entre 1979 y 
1985, dijo: 
“El vínculo que hay entre 
nosotros es tan fuerte que 
nada no nadie puede rom-
perlo…” 
“Aunque veo caras nuevas 
algunos me recordarán por 
mis “Conradadas”…” 
“Espero que para la próxima 
misa no tengamos que es-
perar 11 años como en esta 
ocasión…” 
“Le pido al Señor que bendi-
ga esta Comunidad, que le 
de fortaleza en la fe, certe-
za en le Esperanza y consis-
tencia en el Amor, para que 
ustedes sigan siendo la 
Iglesia de Pedro Carbonell, 
de Jonny y de Jorge y de 
Otto y un poquito también 
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El primer encuentro en 
nuestra ciudad transcurrió 
entre cantos, alabanzas y 
los necesarios e imprescin-
dibles momentos de ora-
ción, que hicieron de esta 
tarde una agradable ofren-
da al Señor, quien ve en la 
unidad de los cristianos, el 
cumplimiento del ferviente 
pedido de su Hijo antes de 
su entrega amorosa por la 
humanidad. (Aliuska Ponce 
de León) 
Encuentro Diocesano de 
Coordinadores de Cateque-
sis 
El 20 de enero de 2024, los 
coordinadores de cateque-
sis de la diócesis nos 
hemos reunido por segunda 
ocasión en este curso cate-
quético. Comenzamos invo-
cando la presencia del Espí-
ritu Santo en el encuentro y 
en todos los catequistas y 
catecúmenos de nuestra 
iglesia local y universal. La 
dinámica de presentación 
"Rosa, espina y capullo" 
contribuyó a tener una mi-
rada de la realidad de 
nuestra catequesis diocesa-
na con sus fortalezas, retos 
y dificultades. 
Enmarcados en la celebra-
ción del Jubileo extraordi-
nario por los 500 años de la 
instalación en Santiago de 
Cuba de la primera diócesis 
cubana y de la primera 
catedral, y como prepara-
ción al próximo Jubileo de 
los catequistas el 4 de fe-
brero, la hermana Soledad 
Galerón, nos iluminó sobre 
el sentido profundo del año 
jubilar desde los ámbitos 
histórico, bíblico, etimológi-
co y teológico. Resaltó el 
reconocimiento de este 
tiempo como invitación a la 

de José Conrado (...) La 
I g l e s i a  d e l  S e ñ o r 
Jesús" (Miguel A. Grave de 
Peralta) 
Inauguración de la Semana 
de Oración por la Unidad 
de los Cristianos 
En la tarde del 18 de ene-
ro, bajo la tierna mirada 
del Padre que nos manda a 
amarlo sobre todas las 
cosas y amar al prójimo 
como a nosotros mismos, 
quedó inaugurada en San-
tiago de Cuba, en el Centro 
Cristiano Ecuménico Labas-
tida, la Semana de Oración 
por la Unidad de los Cris-
tianos. Este evento se rea-
liza desde hace más de un 
siglo gracias a la iniciativa 
en 1908 del sacerdote 
episcopal norteamericano 
Paul Wattson. Cada año la 
fecha es la misma, entre el 
18 y el 25 de enero, días 
que marcan, según la tra-
dición episcopal, la confe-
sión de San Pedro y la con-
versión de San Pablo res-
pectivamente. 
La acogida a los presentes 
de las diferentes iglesias: 
Episcopal, Bautista, Católi-
ca, Adventista, Metodista y 
Pentecostal, se realizó con 
un brindis con agua al esti-
lo del país Burkina Faso, 
que ha tenido a su cargo 
para el presente año el 
diseño de esta semana. En 
esa nación del África Occi-
dental es una práctica 
habitual brindar agua en 
una calabaza como mues-
tra de acogida y hospitali-
dad. 
La Semana está presidida 
por el pasaje bíblico de Lc 
10,27 que distingue entre 
todos los mandamientos el 
amor a Dios y al prójimo. 

conversión personal, a la 
reconciliación, a la apertura 
a la gracia de Dios, que 
implica inevitablemente una 
exigencia profunda del arre-
pentimiento real y el ejerci-
cio constante de la caridad, 
y explicó el sentido histórico 
y actual de la indulgencia 
plenaria, del paso por la 
puerta santa y de otros ritos 
jubilares. 
La presentación del progra-
ma diocesano de la pastoral 
de catequesis del semestre, 
casi cerró el encuentro. 
Después de la oración de 
acción de gracias al Señor 
por su presencia entre no-
sotros, el cierre fue la acos-
tumbrada foto de grupo y la 
despedida llena de cariño 
fraternal y el gozo de que 
en pocos días volveremos a 
encontrarnos junto a todos 
los catequistas de la dióce-
sis para celebrar con devo-
ción y esperanza nuestro 
Jubileo. (Giovanna Tames)  
Sábado de formación en 
Sagrada Familia.  
Un reencuentro añorado por 
los colaboradores del Centro 
Loyola Santiago, para siste-
matizar la concepción meto-
dológica institucional desde 
la misión actual: formar 
actitudes fraternas y em-
prendedoras para la vida y 
gestar Amistad Social en el 
contexto santiaguero. 
Diversas miradas sobre el 
emprendimiento en Santia-
go hoy; un recorrido por las 
esencias de nuestros para-
digmas pedagógicos; audio-
visuales y un panel desde la 
dimensión humana, produc-
tiva y social, matizaron la 
mañana y conspiraron en la 
construcción colectiva del 
conocimiento. 
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en que, a pesar de las dife-
rencias, debe prevalecer el 
respeto y la bondad hacia 
el otro porque, si bien es 
real que "unidad no signifi-
ca uniformidad", también 
es cierto que "no perdemos 
nuestra identidad por reco-
nocer el valor del hermano" 
y sí damos un gran testimo-
nio como seguidores de 
Jesús acogiendo con amor 
a todo aquel que llegue a 
nuestra vida, independien-
temente de la iglesia a la 
que pertenezca. 
Las pinturas murales del 
amplio patio de la biblioteca 
parecieron cobrar vida ante 
las notas de una guitarra, 
la voz de los solistas, el 
arreglo a dúo de violín del 
tema Jerusalén del nortea-
mericano Karl Kinkland y el 
coro de la iglesia católica 
San Antonio María Claret. 
Con la caída de la tarde y el 
suave susurro de la noche, 
llegó el lejano eco del sal-
mo 133: "Mirad cuán bueno 
y cuán delicioso es habitar 
los hermanos juntos en 
armonía". Pero no fue ver-
dad la noche esta vez, por-
que el abrazo de paz entre 
los hermanos iluminó desde 
las almas el patio, se alzó 
sobre la alta tapia y entró 
al cielo como un solo canto, 
ese que, formado por dis-
tintas melodías, agrada al 
Señor y lo glorifica. (Aliuska 
Ponce de León) 
Momento de oración en la 
comunidad San Antonio 
María Claret  
En el sexto día de la Sema-
na de Oración por la Uni-
dad de los Cristianos, her-
manos de diferentes deno-
minaciones, esta vez epis-

Un nuevo horizonte del 
concepto emprender marcó 
diferencia y nos dejó el 
reto individual y colectivo 
de construir tejido social y 
economía solidaria. Una 
vez más lo humano en el 
centro. Una vez más un 
Credo para emprender por 
el BIEN COMÚN. (Centro 
Loyola) 
Varias melodías, un mismo 
canto 
Y se hizo la música, que es 
decir la luz, el canto. Y las 
palabras reverenciaron a la 
Palabra en el patio de la 
Biblioteca Provincial Elvira 
Cape de Santiago de Cuba 
el 21 de enero, en el cuar-
to día de la semana de 
Oración por la unidad de 
los Cristianos. 
El canto del Gloria inau-
guró la tarde con un brillo 
especial que se repartió en 
las miradas y que era 
anuncio de la armonía ya 
reinante en cada corazón. 
Una vez más los hermanos 
de varias denominaciones 
cristianas: bautistas, pen-
tecostales, adventistas, 
episcopales, católicos, 
miembros de la comunidad 
de San't Egidio y del movi-
miento Focolar, así como 
hermanos de la Iglesia 
Primitiva de la fe en Jesús, 
reunidos para alabar a 
Aquel que más los ama. 
Todos juntos bajo la confe-
sión del Dios Uno y Trino 
porque, como se afirmó: 
“lo que nos une supera con 
creces a lo que nos divide 
". Los pastores bautistas 
Helmer Lavastida y Gisela 
Pérez, el Reverendo epis-
copal Rodhin Alonso y el 
sacerdote católico Osmany 
Massó Cuesta, coincidieron 

copales, bautistas y católi-
cos, llegaron hasta la comu-
nidad San Antonio María 
Claret bajo el firme deseo 
de la unidad. 
Aunque afuera se extinguía 
poco a poco la luz por la 
caída de la tarde, hoy a esa 
hora dentro del templo se 
hizo posible el amanecer en 
el interior de los allí reuni-
dos, gracias a la renovación 
que produce orar. Los ado-
lescentes y juveniles guia-
ron el espacio. No faltaron 
los cantos y la Palabra que 
se hizo presente con Efesios 
4: 22-24 , Jn 15:10-17 y Lc 
10: 33-35. 
El Apóstol Pablo en su carta 
invitó a revestirnos del 
hombre nuevo, el Evangelio 
de San Juan a amar al próji-
mo como importante man-
dato de Jesús, y en Lucas 
se aconseja que ese amor 
sea a imitación del buen 
samaritano.  
Instantes para tomar la 
mano del más cercano y 
decirle algún mensaje o 
buen deseo para su vida, 
así como escribir en un co-
razón de papel una palabra 
que dejara huella de cada 
uno de los presentes, fue-
ron momentos que expresa-
ron la necesidad de apostar 
siempre por el amor, la paz 
y la concordia.  
Se agradeció la presencia 
del pastor bautista Elmer 
Lavastida y también del 
reverendo episcopal Rodhin 
Alonso, quien agradeció no 
sólo la invitación a este 
momento de oración, sino 
también a Dios la oportuni-
dad de una hermosa sema-
na que ha sido vivida en la 
fraternidad.  
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de este evento, en diciem-
bre pasado. 
Lo que se puede asegurar 
tras la conversación soste-
nida con Orpí, es que Ale-
jandro Lescay Hierrezuelo 
ha dejado una huella más 
profunda que su obra, en 
los que lo escuchamos. 
Con una “honorabilidad y 
sinceridad” (como bien lo 
definiera un miembro de la 
comunidad asistente al 
Patio), Alejandro no eludió 
ninguna pregunta, y res-
pondió como si en una reu-
nión familiar se encontrara. 
Pausado, directo, elocuen-
te, Alejandro Lescay Hierre-
zuelo nos permitió acompa-
ñarlo en sus orígenes como 
artista, bajo el empuje de 
su “abuelita”, de su madre, 
del profesor Galán. Nos 
conmovió al reconocer que 
solo ha llorado mucho dos 
veces en la vida: el día que 
murió su abuelita, y el día 
que no aprobó las pruebas 
para entrar en la Academia 
Profesional de Artes Plásti-
cas José Joaquín Tejada; 
un golpe de realidad que le 
ayudó a entender que tenía 
que aplicarse en la vida. 
Confesó que su padre, el 
Premio Nacional de Artes 
Plásticas Alberto Lescay, no 
fue un factor determinante 
para que se decidiera por 
las artes visuales; y que 
nunca ha interferido en su 
formación como artista. Sin 
embargo, aseguró que de 
él aprendió lo que es el 
respeto por el arte. “Él 
siempre ha sido mi mejor 
crítico”, aseveró Alejandro, 
a la vez que agradeció la 
relación tanto personal 
como profesional que sos-
tiene con su padre. 

Antes de dar la bendición 
final, el Padre Osmany 
invitó a la unidad y a cum-
plir con la voluntad de Dios 
que es “lo que nos hace a 
todos miembros de la gran 
familia cristiana”. Mientras 
salían al patio a degustar 
de un buen café, dentro 
del templo, sobre el gran 
corazón de papel, queda-
ban estampadas en letras 
de colores palabras como: 
gracias, fe, amor, paz y 
unidad, eso que el ser 
humano necesita hacer 
crecer cada día en su alma. 
(Aliuska Ponce de León) 
El arte debe tener la carac-
terística de susurrar 
Cuando se creó El patio de 
los sueños, hace ya siete 
eneros, se buscaba acercar 
a la comunidad a aquellas 
personalidades de la Igle-
sia, las artes, la literatura, 
la intelectualidad toda, que 
por muchas razones siem-
pre nos parecían lejanas, 
aun cuando aprendiéramos 
a admirarlos desde sus 
obras, desde su ejemplo 
cotidiano. 
Y ese objetivo fundacional 
se demostró otra vez en la 
más reciente edición del 
espacio cultural conducido 
por José Orpí. 
Alejandro Lescay Hierre-
zuelo quizás era un desco-
nocido para muchos de los 
parroquianos que asistie-
ron al patio de este mes de 
enero. Aunque quizás no, 
pues llegaba con la im-
pronta de haber ganado el 
Primer Premio del XXI 
Salón Nacional de Arte 
Religios, SAR, (2022) y 
haber formado parte del 
Jurado de la edición XXII 

Sus comentarios sobre sus 
más recientes participacio-
nes en el SAR (como com-
petidor y luego como jura-
do), fueron otra muestra de 
su inmensidad como artista 
y la humildad que lo distin-
gue. 
Creo que el artista del siglo 
XXI tiene que buscar nue-
vas maneras de representa-
ción para tratar los temas; 
debemos escarbar más allá 
de la epidermis e ir a las 
esencias, dijo, y remató con 
una hermosa definición, El 
arte debe tener la carac-
terística de susurrar. 
Refirió sentirse honrado por 
el Premio del XXI SAR y el 
compromiso que implicó 
actuar como jurado en la 
edición siguiente. En esa 
ocasión, junto al resto del 
jurado nacional, le corres-
pondió premiar a Reinaldo 
Pagán. Sobre ello, comentó 
que para él significó “la 
cereza del pastel”, pues 
reconoce en Pagán al artista 
que quizás más lo haya 
marcado en su etapa de la 
Academia. 
Fue, la de este martes 16 
de enero, una tarde noche 
emotiva, matizada además 
por la singular y exquisita 
voz de la instructora de arte 
y cantante Rosa Armelo 
Moreno, que contribuyó de 
manera especial al cercano 
ambiente que lograron fo-
mentar Orpí y Alejandro 
Lescay Hierrezuelo. 
Y quizás no hay mejor refle-
jo de ello, que la respuesta 
de Alejandro al ser pregun-
tado por los sueños por 
cumplir: 
Llevo la vida que siempre 
he querido llevar; siempre 
he querido estar en el cami-
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a darse cita, esta vez en la 
iglesia episcopal Santa Mar-
ía. La liturgia de Vísperas 
unió en una sola alma a los 
hermanos que, tras recono-
cerse pecadores, escucha-
ron el Evangelio (Lc 10: 25-
37, la Parábola del Buen 
Samaritano). 
Hoy recordamos la vida de 
un enemigo que se convir-
tió en amigo, de un perse-
guidor que se convirtió en 
perseguido, expresó el re-
verendo Rodhin Alonso 
refiriéndose al apóstol Pa-
blo y reflexionó en cómo 
lamentablemente a lo largo 
de la historia de la iglesia 
muchos cristianos han sido 
enemigos unos de otros.  
La pastora bautista Gisela 
Pérez observó cómo Jesús 
nos lleva siempre a encon-
trarnos con nosotros mis-
mos, a que aprendamos a 
extraer una enseñanza de 
lo que acontece en nuestra 
vida. Elmer Lavastida, pas-
tor bautista, compartió un 
testimonio personal que 
abordó el concepto negati-
vo que tienen algunos no 
cristianos por la falta de 
unidad vigente entre los 
seguidores de Cristo. Por su 
parte, el joven católico y 
focolar comprometido Da-
niel Vuelta, concluyó 
haciendo un análisis de lo 
que ha sido esta semana 
desde su preparación y 
luego en su desarrollo, lo 
que ciertamente hace pen-
sar en cómo, para Gloria de 
Dios, han contado más las 
luces que las sombras.  
En la Oración de los Fieles 
se pidió entre otras cosas 
por las diferentes confesio-
nes cristianas, por su uni-
dad para que, desde su 

no que estoy. Hay muchos 
sueños por cumplir, pero 
siento que estoy viviendo 
una etapa que trato de 
disfrutar mucho, porque 
me considero privilegiado 
de tener la oportunidad de 
que mi madre lo vea. 
Ese es Alejandro Lescay 
Hierrezuelo. Y El patio de 
los sueños nos permitió 
conocerlo. (Noel Pérez) 
Seamos buenos adminis-
tradores 
En el marco de la celebra-
ción del Consejo Nacional 
de la Orden Franciscana 
Seglar, tuvimos la oportu-
nidad que Fray Luis, de los 
menores observantes de La 
Habana, compartiera la 
Santa Eucaristía en SBMI 
Catedral de Santiago de 
Cuba.  
En su homilía nos invitó a 
ser siempre obedientes a la 
palabra del Señor, y así 
tener un corazón puro para 
ser administradores de la 
gracia multiforme de Dios, 
como nos dice san Pedro. 
La comunidad catedralicia 
agradece su visita y testi-
monio. (Heddy M. Hernán-
dez) 
Clausura de la Semana de 
Oración por la Unidad de 
los Cristianos 
Otra vez la tarde como 
testigo, tal vez porque, 
como sostuviera el escritor 
argentino Jorge Luis Bor-
ges: las tardes son inacce-
sibles al olvido y no sólo 
esta tarde, sino toda la 
semana, ha sido un triunfo 
de la memoria y la espe-
ranza.  
En el día de la fiesta de 
Conversión del Apóstol 
Pablo, cristianos de varias 
denominaciones volvieron 

misión se vean fortalecidas 
y animadas en el Espíritu y 
sean testimonio de comu-
nión en el mundo. Se pidió, 
por los frutos de esta sema-
na que por estos días se ha 
celebrado en varios países. 
No faltaron los momentos 
para el abrazo y para to-
marnos de las manos. El 
canto Alma Misionera, al 
final, contagió con su me-
lodía y fue visible la emo-
ción en los presentes. De 
este modo tuvo lugar el 
cierre de la Semana de Ora-
ción por la Unidad de los 
Cristianos, pero quedó 
abierto el camino a Aquel 
que nos convoca, que re-
gresó de la muerte para 
decirnos que es la respuesta 
a todas nuestras preguntas, 
que si permanecemos uni-
dos el mundo creerá y se 
hará el milagro, no ya de 
panes y peces sino de ma-
nos juntas que se eleven al 
cielo sin importar la iglesia, 
abrazadas en el amor, esa 
gran verdad cuyo poder nos 
hermana. (Aliuska Ponce de 
León) 
Que no seamos sordos a Tu 
voz 
El pasado 28 de enero, el P. 
Carlitos sdb, celebró la eu-
caristía en la SBMI Catedral 
en honor a San Judas Ta-
deo, discípulo y amigo de 
Jesús. 
Nos recordaba que debe-
mos adorar al Señor, y 
acercarnos a Él con júbilo 
aunque vivamos en medio 
de tantas preocupaciones, y 
escuchándole cuando nos 
dice que no endurezcamos 
el corazón ni nos angustie-
mos. Pedimos a San Judas 
Tadeo su intercesión, para 
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¡Qué Jesús, luz de todas las 
Naciones, ilumine y purifi-
que a todos los miembros 
de esta comunidad! (Ana V. 
Espinosa y Aylen Torres) 
A c c i ó n  d e  G r a c i a s 
En tarde noche del 2 de 
febrero, en la Fiesta de la 
Presentación de Jesús en el 
templo, día de la Candela-
ria, se reunieron en la Cate-
dral de Santiago de Cuba 
los nuevos galenos, gra-
duados en última promo-
ción, para agradecer a Dios 
por los favores y dones 
recibidos durante estos 
últimos casi 7 años, en los 
que el Señor se ha mostra-
do misericordioso con noso-
tros, nos ha provisto de su 
amor y bondad al permitir-
nos terminar los estudios, 
recibir los conocimientos 
necesarios para la práctica, 
para ser creadores de espe-
ranza aún en medio de 
tanta desolación, aun cuan-
do no aparezcan los medios 
y recursos.  
El Señor nos ha dado la 
vida, pero también ha con-
fiado en cada uno de noso-
tros el don de poder trans-
mitirla, de poder sanar y 
curar, nos ha confiado ser 
guardianes del bien más 
preciado del hombre que es 
su salud.  
Ha sido una celebración 
histórica, al ser la primera 
vez que se tenga una Misa 
de Acción de Gracias por 
los nuevos Médicos Gradua-
dos. También se acercaron 
médicos, profesores y fami-
liares de aquellos que no 
han podido estar por algún 
motivo. La celebración es-
tuvo cargada de signos y 
símbolos que portaron es-

vivir con esperanza y así 
ver la luz del Señor. 
(Heddy M. Hernández) 
Fiesta de "La Candelaria" 
Cada 2 de febrero esta 
comunidad vive su Fiesta 
Patronal: "Nuestra Señora 
de la Candelaria". 
Con los primeros rayos del 
sol, los niños de Catequesis 
de la capilla "La Milagrosa", 
fueron en peregrinación 
hasta Palmarito para asistir  
a la Celebración que inició 
con el sacramento del bau-
tismo a varios pequeños de 
la comunidad. 
Luego, en procesión, entre 
oraciones y cantos, los 
fieles llegaron hasta la 
Tarima Central donde el 
pueblo fue bendecido por 
el P. Héctor, nuestro Párro-
co que con motivo de esta 
Festividad ha estado los 
últimos días en la localidad, 
acompañando y visitando a 
los ancianos y enfermos. 
Finalmente, en el patio 
familiar que es el sitio 
habitual de congregación 
de esta comunidad, el Pa-
dre Osmany, Párroco de la 
Iglesia San A. Maria Claret 
y Vicario Pastoral de nues-
tra Arquidiócesis, presidió 
la Santa Misa, dejando el 
perfume del Cordero Resu-
citado entre todos. 
Los hijos de Palmarito es-
peran con regocijo este día 
para revivir la Presentación 
del Niño Jesús en el Tem-
plo a los 40 días de su 
nacimiento y la Purificación 
de la Virgen María, bajo la 
advocación de La Candela-
ria, representada con una 
vela encendida en la mano 
derecha y el Niño en el 
brazo izquierdo. 

tos jóvenes galenos, tales 
como un cirio encendido, 
medicinas, flores, estetosco-
pio, bata y el título, ofreci-
dos al Señor junto al pan y 
el vino.  
La celebración concluyó con 
una oración especial delante 
del altar y la bendición so-
lemne a los médicos con 
sus batas y estetoscopios 
puestos, el momento más 
emocionante de la misa 
donde a más de uno se le 
vio la emoción y sus rostros 
bañados de lágrimas de 
alegría. Además, recibieron 
de manos del Padre Carlos 
L. Fernández un Rosario 
obsequiado por Monseñor 
Dionisio cómo recuerdo de 
esta Eucaristía.  
Damos Gracias a Dios por la 
vida de estos médicos que 
son y seguirán siendo “Una 
Luz en la Oscuridad”. (Jorge 
Amador, Daniel Vuelta y 
Aliuska Ponce de León) 
Catequistas alegres en el 
Señor 
Los catequistas de las co-
munidades de la arquidióce-
sis de Santiago de Cuba, 
vivieron el pasado 4 de fe-
brero su Jubileo por los 500 
años de la primera diócesis 
y la primera Catedral de 
Cuba. 
Los catequistas de las dis-
tintas parroquias y comuni-
dades pasaron por la Puerta 
Santa, acompañados por los 
PP Rafael Ángel, José Ma-
nuel y Juventino cmf. 
En la eucaristía agradecimos 
a Dios por la entrega y en-
señanzas que nos han dado 
y dan los catequistas, que 
nos llevan a conocer el pro-
yecto de Dios en la creación 
y en nuestra vida, que nos 
han ayudado y ayudan a 
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Agradecemos su servicio a 
nuestra iglesia y pedimos a 
Dios le acompañe en su 
nuevo servicio. 
Crecer con arte 
Así como el Peregrino, ale-
gre y sembrador, llegó Lo-
yola Santiago a la Galería 
Arte Soy. Una nueva convo-
catoria para adolescentes 
decididos a Crecer con Ar-
te:  conjugación de entre-
namiento emocional y ma-
nifestaciones artísticas, en 
busca de una convivencia 
fraterna. El homenaje a 
Martí con sus versos senci-
llos musicalizados, en voz 
de egresados del grupo 
Soñarte, del Centro Loyola, 
fue la apertura de este 
primer encuentro para inte-
grarnos, organizar el proce-
so y dar los primeros pasos 
en el mundo de las emocio-
nes. Nos fuimos con un 
reto a cumplir en la sema-
na: identificar mis emocio-
nes y asociarlas a un color. 
Para Crecer con Arte, la 
propuesta es Color espe-
ranza y tentar al futuro con 
el corazón. (Centro Loyola) 
Tercera Edad 
El Grupo de la Tercera 
Edad de la parroquia de 
San Antonio María Claret 
celebró su habitual encuen-
tro el pasado 28 de febrero. 
Cada nuevo Encuentro ga-
namos más en número de 
participantes y en la espon-
taneidad de nuestras inter-
venciones. Claro, ello no es 
por generación espontánea, 
se debe en mucho a la la-
bor profesional, amorosa, y 
de mucho sentido humano 
de nuestras Profes, MsC 
Larissa Beatriz Turtós Car-
bonell, MsC Claudia Aror-

abrir el corazón al amor de 
Dios, y a ser testimonio del 
Amor de Dios encontrado y 
conocido, camino seguro a 
la plenitud de vida. (Heddy 
M. Hernández) 
Mañana de fiesta 
Como parte de la cosecha 
del taller para catequistas 
payasos, el sábado 10 de 
febrero, se presentó un 
espectáculo especial lleno 
de alegría y color. El show 
iba dedicado al Día de San 
Valentín y al aniversario 56 
de la comunidad de San 
Egidio.  
Con juegos, canciones y 
manualidades, se recreó la 
temática del amor y la 
amistad, enfatizando en la 
gratuidad y la entrega libre 
y sincera. Asistieron niños, 
catequistas y familiares de 
la Escuelita de la paz del 
Centro y del Tivolí, de las 
catequesis de Santo 
Tomás, Cristo de la Salud, 
Stma Trinidad, Catedral y 
Sagrada Familia.  
La participación espontá-
nea y original de los pe-
queños dinamizó la maña-
na y provocó que el equipo 
de clown se estimulara aún 
más a continuar con su 
proyecto de animación de 
la catequesis. (Giovanna 
Tames) 
Nuncio Apostólico Mons. 
Giampiero Gloder termina 
servicio a la iglesia en Cu-
ba 
El Santo Padre ha nombra-
do Nuncio Apostólico en 
Rumanía y Moldavia a S.E. 
Mons. Giampiero Gloder, 
Arzobispo titular de Telde, 
hasta ahora Nuncio 
Apostólico desde el 11 de 
octubre de 2019. 

chaFerrales y MsC Yanet 
Silva Albear. La manera 
desenfadada de tratar te-
mas de mucha importancia, 
hace posible que todos nos 
sintamos como lo que so-
mos: Seres Humanos. Gra-
cias y Gracias también a 
nuestro párroco Osmany 
que siempre inicia nuestros 
encuentros con palabras 
muy hermosas. Que el Se-
ñor nos bendiga a todos y 
nos dé de esa Paz necesaria 
en tiempos tan convulsos. 
(Miguel Grave de Peralta) 
Encuentro Comunicadores 
La Casa Pastoral acogió en 
la mañana del 2 de marzo, 
a comunicadores de varias 
parroquias de nuestra dió-
cesis, tiempo precioso de 
encuentro motivado por el 
tema “La transmisión de la 
fe”. Debatimos sobre los 
desafíos y las oportunidades 
que hoy tenemos en nues-
tras manos. 
Erick Felipe Guevara Correa 
compartió su saber sobre 
técnicas de fotografía y 
video, nos enseñó a usar 
algunas herramientas de 
edición y diseño, y tips muy 
importantes aportados por 
la experiencia del señor 
Peralta, camarógrafo de la 
televisión por más de cua-
renta años. Tuvimos la 
oportunidad de llevar a la 
práctica lo aprendido con el 
ejercicio que juntos realiza-
mos haciendo uso de los 
dispositivos con los que 
realizamos nuestro servicio 
pastoral. 
Seguimos formándonos 
para servir mejor. (Rev. 
Rodhin Alonso Colomar, 
OSB+) 
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Recibe Olga Portuondo Placa Conmemorativa 
del Centro Cultural y de Animación Misionera 

San Antonia María Claret (CCAM) 
De manos del P. Juventino Rodríguez 
Pérez, cmf, director del Centro Cultu-
ral, y de Mirtha Clavería Palacios, 
directora de la revista Viña Joven, la 
historiadora Olga Portuondo recibió 
la Placa Conmemorativa del CCAM, 
como reconocimiento a su persona y 
en agradecimiento a la relación que 
ha sostenido durante años con la 
institución cultural. 

La entrega tuvo lugar como parte del 
habitual espacio El patio de los Sue-
ños, conducido por el poeta José 
Orpí, que en esta ocasión tuvo el 
honor de contar como invitada con la 
también Premio Nacional de Historia 
y Premio Nacional de Ciencias Socia-
les y Humanísticas. 

No fue una jornada más. El Patio 
coincidió en esta ocasión con la con-
memoración del 150 aniversario de 
la muerte de Carlos Manuel de 
Céspedes, Padre de la Patria; de 
quien Olga se reconoce admiradora, 
sobre todo, comentó, porque fue el 
primero que rompió con una tradi-
ción de enfrentamiento a la colonia, 
y creó el camino para la construcción 
definitiva de la Nación. 

Precisamente sobre la historia patria, 
pero también esa historia local, san-
tiaguera, que ha motivado el interés 
profesional de Olga Portuondo, se 
conversó en el Patio de los Sueños, 
que para la ocasión contó con una 
breve muestra bibliográfica de la 
amplia obra de la invitada. Entre 
esos títulos, se dedicó un espacio 
especial a La Virgen de la Caridad 
del Cobre: símbolo de cubanía, libro 
que ya cuenta con siete ediciones, y 
que es una muestra de ese interés 
de la autora por acercarse a aspec-

tos poco tratados dentro de la historiografía 
contemporánea cubana. 

Fue, la tarde del martes 27 de febrero, otro 
buen ejemplo de la importancia de un espacio 
como El patio de los Sueños. Acercar a la co-
munidad a personalidades de la cultura, la 
iglesia, la intelectualidad cubana, y permitirles 
conocerlos, intercambiar con ellos, agradecer-
les por su obra. Y así sucedió. Varias personas 
del público agradecieron públicamente a Olgui-
ta, como se le conoce habitualmente, su labor 
como historiadora de la ciudad —denominativo 
que, según confesó, le llena de orgullo—, sino 
el ser una persona tan cercana, tan accesible. 

Fue una tarde de sonrisas, porque Olguita de-
mostró un muy fino humor; fue una tarde de 
agradecimiento; incluso, una tarde que generó 
expectativas por el anuncio de nuevos proyec-
tos de libros de Olga, ya en camino editorial, 
que prometen enriquecer una de por sí ya ex-
traordinaria bibliografía. 

Y con una invitada tan cubana como Olga, la 
música no podía sino sumarse al homenaje. 
Así, el dúo Voces Latinas deleitó con temas de 
Teofilito, Sindo Garay y Miguel Matamoros. Y el 
público, y Olguita, coreó la cubanía de esas 
letras, y poco importó que todo hubiera trans-
currido en medio de un apagón, y terminado 
bajo una sorpresiva lluvia de febrero. 

Por: Noel Pérez 
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Entretenimiento Bíblico…  

La Cuaresma es el tiempo que nos ayuda a prepararnos para celebrar la Se-
mana Santa, y la lectura de la Palabra de Dios es una de las partes de cada 
celebración Eucarística. Les invito a descubrir con cuanta atención escucha-
mos y lo más importante hacemos vida la Palabra. 
En la sopa de letras descubre palabras, nombres, acciones… relacionadas con 
las lecturas bíblicas del tiempo de Cuaresma. 

P R O F E T A S X A D L P N 

D F C H J R M O D O X E O M 

A X O C U A R E S M A  I Y T 

B R N C E N I Z A S C T V E 

R H V D J S C S B A N A J N 

A Y E L A F Z E R U Z M S T 

H V R B L I M O S N A O O A 

A N S N L G J E A H Y I N C 

M P I E F U D I O X U S A I 

B C O R T R L N S I N E M O 

Q J N S L A Y G D A O S O N 

E L I A S C D M J B A V R E 

T S D E S I E R T O G C L S 

E F E S I O S I S E N E G O 

J B Y D H N O E A T R S X E 

Cenizas 

Limosna 

Ayuno 

Oración 

Conversión 

 

Desierto 

Cuaresma  

Tentaciones 

Noé 

Alianza 

 

Transfiguración 

Ley 

Profetas 

Moisés 

Elías 

 

Abraham 

Isaac 

Romanos  

Efesios 

Joel 

Génesis 

Por: Marisel Isaura Vizoso 




